
Sector inmobiliario consolida 
las señales de recuperación 

POR CONSTRUCCIÓN DE VIVIENDAS, CENTROS DE NEGOCIOS Y OFICINAS

Tanto en Concepción como en la 
Región se están proyectando, desa-
rrollando y reactivando un buen 
número de proyectos, algunos emble-
máticos. Una de las proyecciones 

importantes es la anunciada por 
Madesal ($54 mil millones) para 2019, 
consistente en la construcción de un 
centro comercial, habitacional y labo-
ral en pleno centro de Concepción, 

donde hoy funciona el Colegio 
Inmaculada, con la consiguiente 
construcción del nuevo estableci-
miento en Valle Escondido, donde 
además desarrolla un proyecto inmo-

biliario (valle Aníbal Pinto), sumando 
un total de $81 mil millones de inver-
sión. En desarrollo está una nueva 
etapa de departamentos en el emble-
mático proyecto de Valmar, Brisas del 

Sol. La empresa reactivó además su 
proyecto de Centro de Negocios, des-
tinando $10 mil millones para su pri-
mera etapa.

Monto de inversión de proyectos ingresados al Seia creció un 326% en comparación a 2017.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11
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Antonia y Melita están teniendo otra gran competencia en el 
torneo planetario Sub 23, que en esta oportunidad se lleva a 
cabo en Polonia. Ayer, clasificaron a la final del Dos Sin 
Timonel, y hoy irán por un inédito bicampeonato. 

Hermanas Abraham van por su  
segundo título mundial consecutivo

DEPORTES PÁG.21

POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: TOMAR CONCIENCIA SOBRE EL BUEN USO Y LA ESCASEZ DEL AGUA

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

Consuelo Arévalo, ex estudiante de 
la UdeC, muestra “Segunda fun-
ción” en el espacio, perteneciente a 
la embajada chilena en Buenos 
Aires. Desde allá, explicó esta obra 
de un estilo poco convencional.

Artista local exhibe 
su obra en Centro 
Cultural Matta  
de Argentina

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.19

Pyme penquista 
crea filtro que 
reduce en 90% 
las emisiones  
de estufas a leña
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

Intendente y seremi de Vivienda confirmaron que 
concluyó el concurso de ADP para ocupar el cargo 
y la terna ya está en manos del Presidente. El ex 
alcalde de Penco, Guillermo Cáceres, correría con 
ventaja para ser nombrado. Rodrigo Saavedra y 
Sergio Giacaman estarían en el listado.
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Actores políticos 
anticipan inminente 
cambio en la dirección 
regional del Serviu
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Visibilizar el trabajo que las mujeres realizan
Señor Director: 
En este 2018 la sociedad en su conjunto no ha que-

dado indiferente ante las graves situaciones de abuso 
que históricamente se han plasmado hacia mujeres. 
Por años sumergidas a las prácticas sociales que 
las han mantenido desplazadas, algo que hoy 
ya no es válido, y será un proceso de construc-
ción cultural que tomará su tiempo, el que ge-
nere cambios, pero a través de políticas públi-
cas concretas y viables, se puede contrarrestar 
lo generado por décadas, ese es el desafío que 
hoy enfrentamos. Un medio de comunicación dio a 
conocer las 50 mujeres líderes de nuestro país de 
acuerdo con un estudio, donde aparecen quienes se 

posicionan en diferentes esferas de la vida nacional; 
cultura, política, leyes, comunicaciones, sociedad ci-
vil, etc., sin duda la cantidad es poca para aquellas 
que desde sus espacios contribuyen a diario a dignifi-

car su rol en la sociedad y luchar por dejar atrás 
una cultura de subordinación. Nuestro rol no 

solo es respetar, sino visibilizar el trabajo in-
dividual y colectivo que las mujeres realizan. 
Recordemos que, gracias a la libertad y el es-

fuerzo personal, las mujeres han triunfado y 
posicionado en la sociedad, y si nos sumamos, 

un mejor país ganamos. 
 

Eduardo Leiva Zumelzu

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

LUCAS SERRANO BARRAZA  
Académico de Administración Pública 
Universidad San Sebastián

César Molfino - ¿Alguien puede creer que quienes 
apuñalaron a 3 mujeres en una marcha son de 
izquierda o de derecha? Esas personas son delin-
cuentes, acostumbradas a clavar cuchillos en cuer-
pos humanos. No cualquiera puede hacer eso”.

Las cosas por su nombre  
  
Señor Director: 

Sería muy interesante, si se pu-
diera saber la opinión, de San Pa-
blo que fue crucificado invertido, 
de San Expedito martirizado 
hasta morir y de tantos otros 
mártires de los primeros tiempos 
del cristianismo por sufrir perse-
cuciones, torturas y horrorosas 
muertes, todo por ser cristianos, 
ante la sorprendente declaración 
de arzobispo Ezzati durante su 
prédica de misa en la Catedral..., 
cuando comparó según él las 
persecuciones y juicios de los ac-
tuales miembros de la iglesia ca-
tólica con las que sufrieron los 
cristianos mártires antes cita-
dos, nada que ver..., mezcla peras 
con manzanas..., los perseguidos 
de hoy, Señor Ezzati, son por ha-
ber usado el poder que les brin-
daba “la súper sotana” para abu-
sar sexualmente de menores, no 
una, ni dos, innumerables veces y 
todas encubiertas por sus pro-
pios pares y superiores, todo ab-
solutamente demostrado con  el 
caudal de denuncias que están 
en poder de Francisco (justicia 
celestial) y de la justicia terrenal, 
a su vez... ¿Por qué le costará tan-
to decir, reconocer al arzobispo 
Ezzati que todos los curas según 
el son duramente perseguidos 
cometieron delitos graves de 
abuso sexual y no como repite 
majaderamente que son solo pe-
cados?..., sin ninguna duda su fa-
llida comparación que insulta y 
erradamente pone al mismo ni-
vel a personas que murieron por 
sus convicciones de fe con verda-
deros delincuentes, abusadores, 
instigadores, protectores y encu-
bridores actuales que visten so-

tanas de múltiples colores..., son 
la mejor muestra de su profunda 
soberbia, simplemente incom-
parables. 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 
Seguridad de  
datos bancarios 

 
Señor Director: 

La filtración de los datos de 
más de 14 mil tarjetas de crédito 
se suma a una seguidilla de 
acontecimientos que en el últi-
mo tiempo ha sembrado las du-
das respecto de los niveles de 
protección que tiene nuestra in-
formación más valiosa y privada. 

A nivel informático no es fácil 
determinar el origen de la filtra-
ción, pero bien vale tomar en 
cuenta que actualmente existen 
distintas tecnologías capaces de 
garantizar la protección de los 
datos que portamos, y que pue-
den convertirse en un útil aliado 
para la seguridad en general. 

Se trata de dispositivos muy 
pequeños como un pendrive, 
que integran la denominada “en-
criptación por hardware”. Esta 
tecnología utiliza una clave de ci-
frado de 256 bits, que hasta hoy 
jamás ha sido vulnerada, y por 
ende garantiza que los datos 
contenidos no caerán en manos 
de terceros. Incluso si el disposi-
tivo es robado, el intruso tiene 
sólo 10 intentos para ingresar la 
clave correcta, o de lo contrario 
la información es eliminada por 
completo. 

Esta tecnología también está 
presente en algunos componen-
tes como unidades de estado só-
lido, y que cada vez más compu-
tadores integran en lugar del clá-
sico disco duro, permitiendo que 
la información almacenada po-
sea las máximas barreras de pro-
tección. 

Lo que ocurrió con las tarjetas 
de crédito recientemente no 
hace más que confirmar que las 
formas de vulneración de nues-

tros datos son múltiples y cada 
vez hay nuevos métodos, aun-
que la cultura del resguardo 
debe comenzar en cada indivi-
duo, y ya existen tecnologías que 
ayudan a minimizar el riesgo de 
robo de datos. 

 
Francisco Silva 
 
Contaminación acústica 
 
Señor Director 

La contaminación acústica es 
un factor ambiental que tiene re-
lación con sonidos o ruidos ema-
nados de una fuente sonora a 
alta intensidad por largos perio-
dos y que afecta la calidad de 
vida de las personas, provocan-
do efectos fisiológicos como la 
pérdida de la audición y psicoló-
gicos como la irritabilidad o la 
falta de sueño.   

Inmerso en grandes ciudades, 
es inevitable estar en medio de 
las fuentes contaminantes como 
vehículos pesados, motocicletas, 

obras urbanas, camiones de re-
cogida de basura, aglomeracio-
nes de personas hablando, dis-
cotecas/bares, sirenas de ambu-
lancias y/o fuerzas especiales, 
ruidos estruendosos de orques-
tas/ bandas, entre otras.  

La Organización Mundial de 
la Salud (OMS) considera los 50 
decibeles (dB.) como máximo de 
intensidad deseable para los oí-
dos, dado que el rango de audi-
ción normal se encuentra dentro 
de los 20 dB.  hasta los 45-50 
años, en que por efecto del enve-
jecimiento de las células del oído 
interno, comienza a decaer a 
partir de las frecuencias más 
agudas. 

La contaminación acústica 
debe ser reconocida como una 
consecuencia directa al desarro-
llo industrial, en la vida organi-
zacional de las grandes ciuda-
des, por lo cual las normativas al 
respecto debiesen tener mayor 
supervisión para que se cumpla 
esta protección. En Chile la sor-
dera o pérdida auditiva inducida 
por ruido (PAIR) y según el Mi-
nisterio de Salud (MINSAL) es la 
primera causa de Enfermedad 
Profesional que va en aumento. 

El ruido provoca trastornos 
psicológicos que afectan el ren-
dimiento laboral y/o estudiantil. 
Además, los trastornos del sue-
ño llevan a afecciones cardiovas-
culares; la pérdida de atención 
desencadena retraso escolar en 
los niños y la dificultad para la 
comunicación oral verbal puede 
llevar conductas agresivas o de-
sadaptativas. 
 
Martha Arrocet 
Académica Facultad Ciencias de 
la Rehabilitación U. Andrés Bello

Con el fuerte impulso del movi-
miento feminista, y la tramitación 
de la agenda de género potenciada 
desde el gobierno, como nunca nues-
tra sociedad está hablando de la de-
sigualdad entre hombres y mujeres. 
Salarios, condiciones laborales, este-
reotipos y exigencias sociales son al-
gunas de las áreas en que existe una 
fuerte brecha y desigualdad entre 
ambos sexos. Sin embargo, otra aris-
ta que vale la pena evaluar es la repre-
sentación política, donde existe una 
escasa participación de mujeres.  

En el año 2015, junto con la refor-
ma al sistema binominal, se les exi-
gió a los partidos políticos presentar 
un mínimo de 40%  de candidatas 
mujeres en las elecciones legislativas, 
lo que se conoce como la ley de cuo-
tas. Esta modificación permitió que 
nuestra última elección parlamenta-
ria tuviera el mayor número de can-
didatas mujeres en nuestra historia, 
logrando aumentar la representa-
ción femenina en el congreso del 15 
al 23%.   

Gracias a esta exigencia, todos los 
distritos electorales de la Región del 
Bío Bío (19, 20 y 21) cuentan con una 
mujer electa parlamentaria. No obs-
tante, ellas solo corresponden al 23% 

bieran cumplido. Es más, solo el 19% 
de las candidaturas a alcalde y el 
31% de las candidaturas a conceja-
les correspondieron a mujeres. En el 
caso de la Región del Bío Bío estos 
números se acentúan, ya que solo el 
28% de las candidaturas a conceja-
les y solo el 10% de las candidaturas 
a la alcaldía eran de mujeres. Esto 
deja a nuestra región como la se-
gunda con menos porcentajes de as-
pirantes a los concejos municipales 
(solo detrás de la Región de Tarapa-
cá), y la con el menor porcentaje de 
mujeres candidatas a la alcaldía. 
Esta baja participación femenina 
trajo paupérrimos resultados, ya que 
solo el 4% de las alcaldías de la Re-
gión quedó en manos de mujeres, y 
solo el 17% de los concejales electos 
en la Región son mujeres.  

Por lo tanto, dado que como socie-
dad vamos a comenzar a cambiar 
nuestras leyes para disminuir la bre-
cha entre ambos sexos, se necesita 
un mayor espacio de participación 
femenina en política. Se necesitan 
sus opiniones y visiones para que 
estas nuevas condiciones sobre las 
cuales se está legislando sí represen-
ten las demandas y el sentir de las 
mujeres de nuestro país. 

de toda la representación en la cáma-
ra baja de la Región (solo 3 mujeres 
de 13 diputados). Así, aun cuando es-
tos resultados son positivos y  se ase-
mejan a los resultados nacionales, 
demuestra la gran brecha que sigue 
existiendo en la representación po-
lítica entre ambos sexos. 

Esta diferencia se acentúa más 
cuando tomamos la última elección 
municipal, la que no está considera-
da en la ley de cuotas que rige para 
las elecciones parlamentarias. En 
ese sentido, si esta exigencia hubie-
se corrido para esa elección, solo el 
17% de los partidos políticos la hu-

Para disminuir la 
brecha entre ambos 
sexos, se necesita 
un mayor espacio 
de participación 
femenina en 
política.

Sylvia Eyzaguirre - El aborto libre abrirá un 
debate intenso en la sociedad chilena. Ojalá mos-
tremos que tenemos la madurez para dialogar 
con respeto, sin violencia ni descalificaciones, en 
un tema donde nadie se puede arrojar tener la 
verdad absoluta.

Más mujeres al poder

“Hay que definir la fecha y hacer la agenda” 
Marcela Otero, coordinadora general de Apec 
Chile 2019, que tendrá a Concepción como 
una de las sedes.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

C
uando en Concep-
ción diluvia, cuan-
do el penquista 
medio tiene que 
moverse entre 
charcos e inunda-

ciones varias, cuesta pensar en la 
sequía. La escasez de agua parece 
un comentario sarcástico, pero es 
algo que viene ocurriendo en los 
últimos años con los principales 
caudales de la Región del Bío Bío, 
en comparación a su promedio 
histórico. 

Los investigadores climatológi-
cos, hace un tiempo atrás, afir-
maban que el fenómeno de El 
Niño se encontraba ya en una fase 
neutra, mientras que habían altas 
probabilidades de que ocurra La 
Niña, asociada a menores tempe-
raturas y lluvias, con el registro 
de  ocho años con déficit hídrico. 

Ese es el volumen de agua visi-
ble, el que  procede de fuentes su-
perficiales, como; ríos, lagos y 
esteros, por esa misma condi-
ción de superficialidad, está en 
permanente riesgo de contami-
narse a consecuencia de las acti-
vidades humana, las usuales; 
contaminación industrial, más 
las que aparecen como poten-
cial amenaza nueva, especial-
mente en la Región, como los 
proyectos de  salmoneras en lago 
Lanalhue y Lleu Lleu. 

El recurso hídrico inaparente, es 
el igualmente vulnerable del sub-
suelo, que mantiene con el agua 
superficial una permanente inte-
racción. Esta crítica relación ha 
sido objeto de bastante estudio, 
pero particularmente relevante 
es el efectuado hace unos pocos 
años por académicos de la Univer-
sidad de Concepción, Universi-
dad Católica de la Santísima Con-
cepción y  Universidad  de Hanno-
ver, en la Región del Bío Bío. 

El punto central de dicha inves-
tigación era enfatizar la necesi-
dad de comprender estas interac-
ciones, que  no son percibidas por 

los distintos usuarios del agua, 
quienes aún visualizan estos siste-
mas como elementos indepen-
dientes, lo cual representa pro-
blemas en la administración de 
los recursos hídricos. Ello, porque 
se pierde el concepto de que las 
aguas subterráneas infiltran en 
un punto de la cuenca para luego 
desplazarse y aflorar en otro, sien-
do parte del balance hídrico de la 
misma, en términos concretos,  
los cuerpos de aguas superficiales 
son partes integrales de los siste-
mas de flujo subterráneo. 

 Producto de dicha visión de los 
sistemas superficial y subterrá-
neo como sistemas independien-
tes, hasta el año 2005 se otorgaban 
derechos de aguas subterráneas 
cerca de cauces superficiales, 
como si el uso de estas últimas no 
tuvieran efecto alguno sobre los 
caudales de estas últimas.  

Se alude al caso emblemático de 
esta circunstancia, cuando se rea-
lizó una extracción de áridos en el 
río Chillán para la ampliación de 
la Ruta 5, problema que causó un 
descenso del nivel freático en el 
sector Los Colihues, cerca de  Chi-
llán), dejando a 60 familias sin 
agua potable durante un buen 
tiempo, con todas las complica-
ciones que la falta de este vital 
elemento ocasiona a toda perso-
na que no puede contar con él de 
manera permanente. 

En general, falta tomar mucha 
conciencia sobre el uso y cuidado 
del agua, de su uso desaprensivo 
de contaminantes, arrojados en 
cualquier parte. En ese mismo 
sentido, la insuficiente asignación 
de valor es un concepto que debe 
desarrollarse más, en todas par-
tes, pues en los tiempos que co-
rren no basta solo con declarar 
que el agua es un recurso vital y 
darse por satisfechos con esa afir-
mación. 

El recurso hídrico 

inaparente, es el 

igualmente 

vulnerable del 

subsuelo, que 

mantiene con el 

agua superficial una 

permanente 

interacción. Esta 

crítica relación ha 

sido objeto de 

bastante estudio en 

los últimos años.

EN EL TINTERO

milia, amigos y también 
mascotas. En Concepción, 
por ejemplo, el cerro Cara-
col aparece como una exce-
lente alternativa, con cami-
nos bien delimitados, am-
plios, llenos de hermosos 
árboles. Además, cada cier-
ta distancia hay baños a dis-
posición del público, y tam-
bién guardias que pueden 
apoyar cualquier contin-

gencia que le ocurra al vi-
sitante. 

También, en la 
intercomuna ,  
hay otros atrac-

tivos como las 
playas de Tomé y 

Dichato, el sector de 
bentotecas y La Poza en Tal-
cahuano, y los tradicionales 
parques y lagunas en San 
Pedro de la Paz. 

Sin dudas, todas propues-
tas interesantes. Es cosa de 
hacerse el ánimo, asesorar-
se también sobre si se nece-
sita alguna indumentaria 
especial de acuerdo a la ac-
tividad elegida, y jugársela 
por un panorama distinto. 
Uno que también agradece 
la salud. 

APOLO

Aprovechar bien  
nuestra naturaleza

INNOVACIÓN

Estas últimas semanas, 
niños y jóvenes pudieron 
disfrutar de merecidas va-
caciones, tras un intenso 
periodo de estudio durante 
el primer semestre del año. 
Sin dudas, este tiempo de 
ocio aparecía como una ex-
celente oportunidad para 
desarrollar otro tipo de ac-
tividades, y dejar un poco de 
lado las pantallas de televi-
sión, computador, tablets 
y celulares. 

En ese sentido, 
nuestra Región 
ofrece hermo-
sos parajes y al-
ternativas para 
disfrutar de la natu-
raleza. Y esto tanto a pie 
como en bicicleta, pues el 
circuito de ciclovías es cada 
vez más grande en la inter-
comuna, mejor interconec-
tado y ofrece buenas condi-
ciones, siempre y cuando 
exista buen tiempo. 

Estas últimas semanas, y 
al parecer en lo que queda 
de vacaciones, el clima 
acompañará en la zona, lo 
que incentiva aún más a ha-
cer actividades al aire libre, 
ya sea en compañía de la fa-

Tomar conciencia 
sobre el buen uso y  
la escasez del agua
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TITULAR PODRÍA SER DESIGNADO LA PRÓXIMA SEMANA
“La información oficial, prove-

niente del ministerio en Santiago, 
es que el concurso (de Alta Direc-
ción Pública, ADP), efectivamente, 
finalizó. Ese concurso arrojó una 
terna, y esa terna, está en poder de 
las autoridades, que tienen que de-
finir entre esos tres nombres al fu-
turo director regional del Serviu. 
Ahora, quien va a ser, lo desconoz-
co. Esa es una decisión del ministro 
y el Presidente”. 

La declaración es el seremi de Vi-
vienda, Emilio Armstrong, quien 
de esta forma se refirió a la pron-
ta designación del titular del Ser-
viu, y que reemplazaría al actual di-
rector regional, Ricardo Tronco-
so, justo en la semana que el 
personero dio a conocer irregula-
ridades al interior del servicio. 

El hecho ha despertado suspica-
cias en el mundo político oficialis-
ta, pero tal como lo manifestó 
Armstrong, y lo ratificaron otras 
fuentes consultadas, la inminente 
salida de Troncoso sería producto 
de la finalización del mencionado 
concurso.  

Sobre el particular, el inten-
dente del Bío Bío, Jorge Ulloa, co-
mentó que “hay un proceso que 
está llegando a su fin, en materia 
de ADP y, por la información que 
yo tengo, pronto vamos a tener la 
designación del nuevo director. 
No hay una fecha exacta (para 

Inminente cambio  
en la dirección  
regional del Serviu

esa definición)”. 
Ulloa ratificó que “lo único que 

tengo son palabras de agradeci-
mientos para el director subrro-
gante que, además, no es que salga, 
el vino a hacer una subrrogancia. 
En segundo lugar, él es un destaca-
dísimo profesional que es parte del 
ministerio de Vivienda. Él ha hecho 
un tremendo esfuerzo, cosa que yo 
valoro enormemente”.  

Troncoso, independiente, pero 
simpatizante de Chile Vamos, 
confirmó esta semana que la PDI 

investiga la emisión de documen-
tación fraudulenta, desde el inte-
rior del servicio, para cobrar dine-
ros de los ahorrantes. 

 
Los nombres que suenan 

Fuentes de Diario Concepción, 
no sólo ratificaron que el concurso 
de la ADP finalizó, sino también 
comentaron que el ex alcalde de 
Penco, Guillermo Cáceres, sería la 
persona que correría con ventaja 
para ser nombrado director regio-
nal del Serviu. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Intendente y seremi de Vivienda confirmaron que 
concluyó concurso de ADP para ocupar el cargo y la terna 
ya está en manos del ministerio y el Presidente.

Otros nombres parte de la terna, 
serían el otrora seremi de Vivienda 
de la anterior administración Pi-
ñera, Rodrigo Saavedra (RN), y el ex 
seremi de Desarrollo Social, Sergio 
Giacaman, quien en su momento 
sonó como carta a la Intendencia y 
hace unos días habría terminado su 
independencia para sumarse a las 
filas de la UDI. 

Troncoso, pese a que también 
participó del concurso, no estaría 
entre los nombres. 

El consejero regional (core) y jefe 
de la bancada UDI, Luis Santibá-
ñez, comentó que “no resulta con-
veniente ni oportuno políticamen-
te establecer un cambio de direc-
tor de servicio, cuando ha sido éste 
quien ha liderado un proceso de 
transparencia pública denuncian-
do en la Fiscalía situaciones irregu-
lares relacionadas con el manejo 
de fondos públicos”.     

En opinión de Santibáñez, es ne-
cesario que “estos procesos conti-
núen y concluyan para poder rea-
lizar una evaluación. Extraoficial-
mente, entiendo, que don Ricardo 
Troncoso no ha sido considerado 
por la ADP para seguir a la cabeza 
del Serviu. Me pregunto, entonces, 
¿Qué tipo de perfil está levantando 
la ADP para este tipo de tareas?”. 

 
Presidente en la Región 

La información referida al Serviu 
también se produce a pocos días de 
la visita oficial de dos días del Pre-
sidente, Sebastián Piñera, quien de-
sarrollará una de sus actividades en 
Lota junto al ministerio de Vivien-
da, en Lota. 

En la comuna minera, el Jefe de 
Estado ratificará la decisión del Go-
bierno de concretar el proyecto ur-
banístico y habitacional en el em-
blemático sector Lota Green. 

Aunque la agenda presidencial 
siempre está sujeta a cambios, Pi-
ñera llegaría el lunes en la tarde y de 
inmediato se dirigiría a Talcahua-
no para visitar el Cesfam y SAR de 
San Vicente que fue inaugurado a 
fines de abril de este año. Luego, en 
un lugar por confirmar, el Manda-
tario sostendrá una reunión con el 
gabinete regional, parlamentarios 
y los jefes de la bancada de los par-
tidos de Chile Vamos del Consejo 
Regional (Core).

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

a la cabeza del Serviu lleva 
Ricardo Troncoso. Lo 
anterior, tras la renuncia de 
María Luz Gajardo

meses
3

El Jefe de Estado cumplirá 
una visita de dos días: lunes 
y martes. Estará en Lota, Alto 
Bío Bío y Talcahuano.

Presidente Piñera 
en el Bío Bío

“Pronto vamos a tener la 
designación del nuevo 
director. No hay un fecha 
exacta”.  
Jorge Ulloa, intendente Bío Bío.

“La terna está en poder de 
las autoridades que tienen 
que definir”. 
Emilio Armtrong, seremi de 
Vivienda.

Guilermo Cáceres, 
Eduardo Saavedra y Sergio 
Giacaman serían los 
nombres de la terna que 
maneja Santiago.
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El próximo mes podrían 
generarse las primeras 
movilizaciones por el 
estatuto laboral joven.

Movilizaciones 
en análisis

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ACUSAN PRECARIZACIÓN DEL TRABAJO

Una carta a los senadores del Bío 
Bío Felipe Harboe (PPD), Alejan-
dro Navarro (PAIS-PRO), Víctor Pé-
rez (UDI) y Jacqueline van Ryssel-
berghe (UDI), harán llegar las orga-
nizaciones políticas y estudiantiles 
agrupadas en la plataforma en re-
chazo al estatuto laboral joven que 
impulsa La Moneda. 

Lo anterior, luego de que el pro-
yecto salvara las instancias de co-
misión y votación en la Cámara 
Baja, tras lo cual se apronta a ser 
discutido en el Senado. 

Claudia Maldonado, presidenta 
de la FEC y militante de la UNE, 
afirmó ayer que junto al envío de la 
misiva, apuestan por una coordina-
ción amplia que apunte a tensionar 
la determinación final de los acto-
res parlamentarios. 

“El análisis que hacemos es que 
viene a seguir precarizando la situa-
ción laboral de los jóvenes que tra-
bajan. En esa línea enviamos esta 
carta a los senadores de la Región 
con la intención de que efectiva-
mente voten en rechazo al estatu-
to”, indicó la titular de la federa-
ción estudiantil penquista. 

Entre los puntos más sensibles 
de la normativa, Maldonado des-
tacó  los problemas de compatibi-
lización entre trabajo y estudio, el 
poco tiempo para la rendición de 
exámenes, la inexistencia de horas 
extra y el poco tiempo destinado 
a descanso. 

 
Oposición amplia de los jóvenes 
de la Región 

Matías Muñoz en tanto, secreta-
rio regional de las Juventudes Co-
munistas, valoró que se generen es-
tos espacios de encuentro entre la 
centro izquierda, desde el Frente 
Amplio hasta la ex Nueva Mayoría. 
“Hemos marcado un hito. Hoy nos 
hemos declarado como una oposi-
ción política transversal y amplia 
hacia el Gobierno de Piñera que, a 
través de este proyecto de ley, que 
es la punta de un iceberg de una se-

Interpelan a senadores de la 
Región por estatuto laboral joven
Actores juveniles de oposición del Frente Amplio y la ex Nueva Mayoría 
apuestan por intensificar trabajo conjunto en este y otros proyecto.

FOTO:JAVIER CISTERNA

rie de iniciativas legales del primer 
semestre, declara la guerra contra 
la juventud”. 

Por su parte, Eric Riquelme, pre-
sidente regional de Revolución 
Democrática, indicó que “este pro-
yecto no solo viene a precarizar la 
situación laboral de los estudian-
tes, sino que también afecta a 
otros grupos de trabajadores, 
puesto que, inevitablemente, mu-
chos serán contratados bajo este 
estatuto que está hecho a la medi-
da del empresariado”. 

Finalmente, Benjamín Jara, mili-
tante autonomista, expresó que el 
sector saluda “este esfuerzo de va-
rias orgánicas de reunirse en el cen-
tro de Concepción a explicar un 
proyecto nefasto para la nueva capa 
laboral de la juventud chilena que 
actualmente nos tiene en una cami-
sa de fuerza. Estamos disponibles 
para trabajar en conjunto”. 

Los jóvenes no descartaron el le-
vantamiento de un calendario de 
movilizaciones a partir del próximo 
mes. En efecto, el viernes en la tar-
de se llevó a cabo una cita de coor-
dinación entre representantes estu-
diantiles, de orgánicas sociales y 
del mundo del trabajo.

Dos sacerdotes de diócesis ajenas a la 
administración penquista, trabajan des-
de la semana pasada en calidad de pro-
motores de justicia en el marco de las 
denuncias conocidas en contra de los 
religiosos Hernán Enríquez y José Mén-
dez de Hualqui. 

Según pudo conocer Diario Concep-
ción, se trata de funcionarios eclesiales 
asentados en la zona para atender de 
forma particular los casos.  

Pese a que los nombres de ambos se 
mantienen en reserva, se confirmó que 
trabajan en causas que avanzarán por 
caminos individuales. 

Cabe destacar que hace algunos días 
el Arzobispado de Concepción comuni-
có mediante una declaración pública 
que se hizo depósito en Fiscalía de los 

Dos promotores de justicia investigan 
casos de abuso en Iglesia penquista

antecedentes sobre denuncias por abu-
sos sexuales “en que se han visto men-
cionados sacerdotes”. 

“La información entregada da cuen-
ta de hechos que fueron investigados, en 
su oportunidad, tanto por la justicia ci-
vil como por la canónica, no determi-
nándose responsabilidades. Sin embar-
go, se ha estimado prudente entregar 
esta información a la Fiscalía”, agregó el 
comunicado, que si bien no ofreció 
nombres, responde a los casos de Enrí-
quez y Méndez.
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Fue entregada la semana 
pasada por el Arzobispado 
penquista, se indicó desde la 
administración religiosa.

Información en 
Fiscalía

Ex rector Riveros 
y dichos de 
ministros: “Es  
un síntoma de la 
desvinculación 
de la autoridad”

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

El ex rector de la Universidad 
de Chile y otrora gran maestro 
de la Gran Logia de Chile, Luis 
Riveros, se mostró crítico fren-
te a los últimos dichos de los 
ministros de Educación y Eco-
nomía, Gerardo Varela y José 
Ramón Valente, respectivamen-
te, quienes durante la semana 
pasada estuvieron en el centro 
de la polémica por sus declara-
ciones en la prensa. 

De visita en Concepción invi-
tado por la Universidad Andrés 
Bello y la Fundación República 
en Marcha, Riveros cuestionó 
la “tendencia en todos los acto-
res políticos por decir algo muy 
resumido que tenga impacto. 
Muchas veces esas cuñas llevan 
a errores de fondo por la simple-
za de las ideas”.  

En ese sentido agregó que “no 
veo ninguna trascendencia a lo di-
cho por el ministro de Educación, 
porque ciertamente no sé en qué 
estaba pensando. Me pareció una 
afirmación totalmente ilógica y 
que no traduce una visión en pro-
fundidad de los problemas que 
tiene la educación pública. Y lo 
mismo con el ministro Valente, 
que hizo una declaración más 
bien como un hombre que cono-
ce la consultoría privada y que 
sabe lo que debería aconsejarle a 
un inversionista”.  

“Creo que hay una desvincu-
lación de los temas más profun-
dos. Es un síntoma de desvincu-
lación de la autoridad y las ne-
cesidades e inquietudes de la 
gente”, sentenció Riveros.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Desde el Frente Amplio hasta 
la ex Nueva Mayoría. Jóvenes 
apuestan por posturas 
conjuntas en ciertos temas.

Oposición amplia 
en la izquierda
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Durante su visita a Concep-
ción, el ministro del Interior, An-
drés Chadwick, se refirió a dos 
materias de la contingencia polí-
tica nacional. 

La primera fue la visita de la 
otrora Presidenta Michelle Ba-
chelet a Brasil, en donde brindó 
su apoyo al recluido ex Jefe de Es-
tado Luiz Inacio “Lula” Da Silva. 
Ante esto, el titular de Interior in-
dicó que “está en su legítimo de-
recho de expresar sus apoyos po-
líticos. Nosotros, lógicamente, 
no compartimos, ni considera-
mos prudentes actos como es-
tos. Será la ciudadanía quien 
evalúe el brindar apoyos políti-
cos a personas que están conde-
nadas por delitos de corrupción 
graves. Es una decisión de ella, 
nosotros no compartimos apo-

Chadwick: “no compartimos apoyos a ex 
presidentes condenados por corrupción”

dad pacífica, un grupo de enca-
puchados se sientan impunes 
para actuar o hacer acciones en 
contra de estas tres mujeres y un 
carabinero”. 

Sobre los cuestionamientos al 
actuar de Carabineros, que fue 
considerado como negligente 
por parte de las víctimas, Chad-
wick respondió que la institu-
ción “siempre nos entrega infor-
mes sobre su actuar, que ya los 
tengo en mi poder. Hemos acom-
pañado todos los antecedentes 
para avanzar en la investigación. 
No queremos que estos hechos 
ocurran”. 

La jornada de Chadwick fina-
lizó en el Consejo Regional de la 
UDI, que se realizó en el Centro 
de Eventos Los Castaños, en 
Concepción.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

yos a ex presidentes condena-
dos por corrupción”. 

Chadwick insistió en que es 
una decisión de la ex Mandataria 
respaldar a una autoridad conde-
nada por delitos de corrupción. 
“Ella está en su legítimo derecho 
para hacerlo, nosotros no lo ha-
ríamos. Dar apoyo a políticos que 
están cumpliendo condena tras 
un proceso judicial por actos de 
corrupción no aparece algo pru-
dente si se está luchando por ma-
yor transparencia”. 

Con respecto a las acciones le-
gales efectuadas por el Ejecutivo 
por el ataque que sufrieron tres 
mujeres y un carabinero en la 
marcha a favor del aborto en San-
tiago, el jefe de gabinete dijo que 
“no vamos a tolerar que en una 
marcha pacífica o en una activi-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ASUME ESTE LUNES

Dudas surgieron al interior del 
mundo político local, tras el nom-
bramiento de Leticia Herane Caro 
como nueva directora de Desa-
rrolla Bío Bío. 

Herane, ingeniera comercial, es 
sindicada por la Fiscalía Regional 
del Bío Bío como una de las perso-
nas que emitieron boletas ideoló-
gicamente falsas para Asipes.  

De acuerdo a la investigación que 
sigue el Ministerio Público, y que es 
consignada en distintos escritos 
presentados ante el Cuarto Juzga-
do de Garantía de Santiago, Leticia 
Herane, “emitió entre el 28 de abril 
y el 21 de agosto de 2009 cinco bo-
letas a Asipes por un total de $5,5 
millones, mientras era asesora par-
lamentaria de ( Jorge) Ulloa”.  

Inclusive, se puede leer en uno de 
los escritos presentados en tribu-
nales, “una de estas boletas se re-
mite con copia al correo oficial de 
dicho diputado: jua@congreso.cl”. 

El intendente Jorge Ulloa (UDI) 
fue consultado por esta situación y 
manifestó que ella “no está involu-
crada en absolutamente nada y 
cualquier profesional tiene dere-
cho a trabajar y, cuando se hace a 
honorarios, se hace con boleta. No 
significa que sea irregular. Ella tie-
ne las competencias necesarias 
para el cargo”. 

La máxima autoridad regional 
insistió en que “hace mal que de-
mos pábulo para plantear situa-
ciones que son inexistentes. Hay 
algo que nosotros hemos cuidado 
mucho, es que nuestros funciona-
rios no tengan ninguna situación 
anormal, ni de carácter judicial. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Se trata de Leticia Herane, quien es investigada por la Fiscalía por el Caso 
Asipes. Parlamentarios de la zona esperan que se modifique su designación.

Ahí radica la importancia del orga-
nismo y de la persona que se en-
cuentre en el cargo.  

El senador de la Circunscripción 
Costa, Alejandro Navarro (PRO-
País), consideró el nombramiento 
como “una acción temeraria, ya 
que con la investigación abierta, en 
donde se acredita la emisión de 
cinco boletas, cuyo origen no es 
claro, no es bueno que un cargo 
así esté ligado a un área de desarro-
llo productivo como la pesca y me-
nos en un caso por financiamien-
to irregular de la política”. 

El congresista comentó que las 
autoridades deberán dar explica-
ciones por este nombramiento, 
“ya que esto va a terminar afectan-
do la actividad del intendente Jor-
ge Ulloa y nos lleva a un debate 
que debe estar en la Fiscalía y no 
en la política”. 

En tanto, el diputado del Distti-
to 20, Gastón Saavedra (PS), dijo 
que “siendo una propuesta del In-
tendente, espero que se asuman 
las responsabilidades. Lo impor-
tante es que esté libre de toda situa-
ción que se pongan en cuestión su 
competencia. Es una imprudencia 
que se le nombre si no hay una re-
solución judicial de fondo”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Cuestionan nombramiento de  
nueva directora de Desarrolla Bío Bío

Por lo que todo lo que se diga es una 
falsedad y un embuste”. 

 
Molestia opositora 

Actualmente, Desarrolla Bío Bío, 
tiene la tarea de realizar un plan de 
trabajo para cimentar las nuevas 
políticas públicas de internacio-
nalización de la Región, con mira-
da regionalista y descentralizada. 

es el monto total de las 
boletas emitidas por Leticia 
Herane en el año 2009, 
según la investigación. 

millones
$5,5

FRASE

“No está involucrada en 
absolutamente nada y cualquier 
profesional tiene derecho a 
trabajar”.

Jorge Ulloa, intendente del Bío Bío.

“Siendo una propuesta del 
Intendente, espero que se 
asuman las 
responsabilidades”.

Gastón Saavedra, diputado PS.
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Detectives de la Brigada Antinarcóticos y Con-
tra el Crimen Organizado (Brianco) aprehendie-
ron al líder y último integrante de agrupación cri-
minal dedicada al tráfico de drogas desde el nor-
te del país. A principios de esta semana la PDI 
había capturado al resto de los imputados. El su-

jeto fue capturado mientras circulaba junto a su 
grupo familiar cerca del Parque Ecuador. Presen-
ta domicilio en el sector de Leonera en  Chigua-
yante, y estos días en que estuvo prófugo se en-
contraba en Tomé y Hualpén donde tenía fami-
liares. Toda la banda quedó en prisión preventiva. 

PDI detuvo a líder de banda dedicada al tráfico de drogas 

FOTO:PDI VIII REPOL

 Comité de Seguridad Macro 
Zona Sur, la segunda que se 
realiza en Bío Bío. 

Esta fue la quinta 
reunión del 

Interior  declinó referirse a la 
situación del machi  
Celestino Cordova.

Tras la instancia, 
el titular de 

Chadwick reconoció aumento 
de ataques incendiarios

OPINIONES
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TRAS REUNIÓN DEL COMITÉ DE SEGURIDAD MACRO ZONA SUR

El ministro del Interior, Andrés 
Chadwick, presidió ayer  la  quinta 
reunión del Comité de Seguridad 
Macro Zona Sur, donde se aborda-
ron los últimos ataques incendia-
rios registrados en el Bío Bío, La 
Araucanía y Los Lagos.  

En la instancia, la segunda que se 
realiza en esta Región, estuvieron 
presentes representantes de las in-
tendencias del Bío Bío, La Arauca-
nía y Los Ríos; además de autorida-
des de Carabineros y la PDI. 

Tras el encuentro, reconoció 
que  “hay un aumento de acciones 
violentistas en esas zonas,  en ata-
ques incendiarios, “la mayoría de 
ellos vinculados a circunstancias 
políticas”. 

El último de ellos ocurrió el  jue-
ves en Cañete, cuando  la cabina 
de un camión resultó totalmente 
destruida tras ser quemada por 
encapuchados.  

“Estamos trabajando en tener 
una mayor capacidad de respues-
ta a este tipo de delitos, como ata-
ques incendiarios, que han au-
mentando en este último mes, 
para tener un mejor trabajo jun-
to al Ministerio Público”, dijo el se-
cretario de Estado. 

Agregó que la instancia continúa 
revisando la legislación por este 
tipo de hechos, “y estamos avan-
zando en el trámite de la ley Anti-
terrorista en la comisión de Cons-
titución del Senado, e incorporar 
modificaciones para tener una ley 
más eficaz en el delito de robo de 
madera, que se ha transformado 
en un verdadero foco criminal, que 
revela crimen organizado”. 

 
Evaluación grupo especial 

A comienzos de julio, Sebastián 
Piñera presentó al grupo policial 
especializado que operaría  preci-
samente en las tres regiones que 
componen la Macro Zona Sur. 

Está compuesto por efectivos del 
Grupo de Operaciones Policiales 
Especiales (Gope) de Carabineros, 
que se prepararon en Colombia y 
Estados Unidos en materias relati-
vas al combate contra grupos orga-
nizados terroristas. 

“Le hemos encomendado a este 
grupo una acción preventiva, que 
nos permita llegar  a tiempo a los 
lugares donde se producen estas 
acciones violentistas, para evitar-
las o  tener una pronta reacción 
para detener a quienes las están 
desarrollando”.  

El secretario de Estado precisó 
que en Bío Bío ya está instalado, 
pero que aún falta la tecnología ne-
cesaria para operar.  

Además, informó que el pasado  
lunes presentaron una querella  por 
asociación ilícita terrorista a raíz de 
los últimos atentados incendiarios 
que se han registrado en las regio-
nes del sur del país. 

“Habíamos presentado querellas 
por cada acción individual, pero 
esta vez se hizo por asociación ilí-
cita terrorista, que apunta a que el 
Ministerio Público pueda investigar 
a la organización que está detrás de 
estos actos terroristas, porque to-
dos han sido reivindicados por gru-
pos determinados, que a través de 
sus voceros y de sus páginas web, 
además de los panfletos que que-

pruebas suficientes, la responsabi-
lidad de las personas que están in-
volucradas en las acciones terroris-
tas. Por eso llevamos cinco reunio-
nes en cuatro meses de gobierno, 
para que el Ministerio Público pue-
da poner las pruebas a disposición 
de los Tribunales”.  

Chadwick declinó referirse a la si-
tuación del machi  Celestino Córdo-
va, autorizado a volver a su rehue, 
ya que fue el ministro de Justicia, 
Hernán Larraín, quien se refirió al 
tema en Santiago.
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Precisó que el grupo especial de Carabineros ya opera en la zona e informó 
que hay querella por asociación ilícita por los últimos hechos de violencia. 

dan en el lugar de los hechos, asu-
men la reivindicación  de estos he-
chos, los hacen propios, entonces 
eso da cuenta de que hay grupos or-
ganizados que planifican acciones 
terroristas, y por eso esto apunta 
hacia quienes están haciendo estas 
actividades”.  

Al ser la Coordinadora Arauco 
Malleco la única organización que 
se ha adjudicado hechos de violen-
cia, al ministro se le consultó si el 
gobierno nuevamente iría tras Héc-
tor Llaitul, líder de este grupo. Sin 
embargo, el titular de interior ase-
guró que “no vamos a ir por Llaitul, 
vamos a ir por todos ellos que resul-
ten responsables y que coordinan 

las acciones terroristas. Por lo tan-
to, no vamos por ninguna persona 
en especial. Porque los grupos los 
conforman las personas pero las 
personas responsables las deter-
mina la justicia”, agregó.  

En cuanto a la dificultad de per-
seguir una asociación ilícita terro-
rista, delito que ha sido desestima-
do por los tribunales en los casos de 
violencia rural, precisó que “el de-
safío es grande, porque los estánda-
res de prueba son altos. Nosotros 
no reclamamos por eso, lo que exi-
gimos y apoyamos es que nuestra 
policía, y colaboramos con nuestro 
Ministerio Público, es que puedan, 
ante los tribunales, demostrar  con 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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tenemos 768.128 
viviendas, 236.743  
más que en el registro 
del Censo de 2002.

En la Región 
del Bío Bío 

Existen 8.326 hogares 
que presentan esta 
condición, llegando a 
un 31,2%. 

Hacinamiento 
en la Región

Minvu: Déficit 
habitacional en el  
Bío Bío disminuyó 
en un 34% 
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AL COMPARAR CENSO 2017 CON EL REALIZADO EL AÑO 2002

El seremi de Vivienda y 
Urbanismo, Emilio Arms-
trong dio a conocer los datos 
de la realidad regional, en 
cuanto al déficit habitacio-
nal del Bío Bío, obtenidos en 
el Censo 2017. 

En comparación a la medi-
ción llevada a cabo en el año 
2002, en la Región se observa 
una disminución del déficit 
habitación en un 34%, de 
54.008 a 35.905, superando 
el descenso a nivel país, que 
alcanzó un 24,6%. 

Déficit, que en compara-
ción al resto del país, es supe-
rior al resto de las regiones, 
algo muy positivo, con un 
5,4% versus un 8,2% de la me-
dia nacional. 

“Esto quiere decir que 
como Región, hemos tratado 
de hacernos cargo más fuer-
temente en el déficit habita-
cional, que el resto del país, 
eso, debido en parte impor-
tante al terremoto, por lo de-
más, eso no nos deja tran-
quilos, por eso hemos estado 
solicitando a nivel central y a 
la Dipres un aumento del 
30% en la cantidad de subsi-
dios justamente para poder 
atacar este tema”, argumen-
tó Armstrong. 

Al dividir esto por provin-
cias,  la comisión de Estudios 
Habitacionales y Urbanos del 
Minvu, detalló que en la pro-
vincia de Concepción existe 
un déficit de 16.975 vivien-
das; en Bío Bío, 6.953; y en 
Arauco, 2.738. 

“Al calcular sencillamen-
te esto, se infiere que  “los 
déficit se deben ir trabajan-
do año a año, en períodos de 
gobierno y si uno hiciera un 
promedio o cálculo sencillo 
arrojaría que hemos ido ba-
jando este déficit alrededor 
de un 3% al año, por lo tan-
to, nuestro interés es que 
eso mejore y si tenemos to-
dos los fondos por parte de 
la Dipres, esperamos supe-
rar el 3% y llegar a un 4% el 
2019. Por lo tanto,  cubrir 
las 35.905 viviendas, repre-

Las cifras detallan que la realidad regional, es 
menor a la realidad del país, que alcanzó un 
24,6%. Para disminuir el porcentaje actual se está 
a la espera de recursos para nuevos subsidios.
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diferentes necesidades, 
como la creación del subsi-
dio de arriendo, el programa 
de integración social y terri-
torial y el desarrollo de un 
nuevo programa de Habita-
bilidad Rural, lo que permi-
te atacar el déficit desde di-
ferentes flancos. 

Otra de las mejoras, es el 
trabajo que se viene realizan-
do en los campamentos en 
los cuales se enfrenta buena 
parte del déficit de viviendas 
irrecuperables, priorizando 
aquellos con mayor  antigüe-
dad y que se ubican en zonas 
de riesgo. Esto permitirá que 
3.880 familias en el país ten-
gan una solución habitacio-
nal al finalizar este año. 

Para ello, se encuentra en 
construcción o por iniciarse 
más de 7.000 viviendas para 
familias sin capacidad de 
deuda y otras 8.900 vivien-
das en programas de inte-
gración social, lo que darán 
solución a un porcentaje de 
ellos que forman parte del 
déficit de vivienda. 

Además de lo anterior-
mente nombrado, el progra-
ma habitacional 2018 con-
templa 8.363 subsidios para 
adquisición o construcción 
de nuevas viviendas. Para el 
próximo año, en tanto, el 
Minvu  propone implemen-
tar otros 8.659 subsidios 
para el mismo fin, lo que per-
mite proyectar un total esti-
mado de  más de 34.000 sub-
sidios destinados a atender 
las cifras actuales, al térmi-
no del mandato del gobier-
no oficialista. 

“Lo que estamos hacien-
do es primero colocar todos 
los subsidios necesarios en 
la Región de aquí a fin de 
año que estaban en el presu-
puesto 2018 y el próximo 
año trabajando con Hacien-
da con la Dipres para mejo-
rar la situación del déficit 
en la Región”, finalizó Emi-
lio Armstrong.

senta un desafío para el 
Minvu”, explicó”. 
 
Realidad regional 

Datos del Censo indican 
que en la Región tenemos 
768.128 viviendas, lo que sig-
nifica 236.743  más que en el 
registro de 2002. De ellas, 
194.556 corresponden a la 
nueva Región de Ñuble. Con 
esta disminución el Bío Bío 
será 5% más citadina con un 
86% de urbanidad. 

Es así como, la nueva Re-
gión del Bío Bío, presenta un 
déficit habitacional de 
26.666 requerimientos de vi-
viendas nuevas, de las cuales 
12.684 corresponden a vi-
viendas irrecuperables, ya 
sea por tipo o por material, 
la que representa un 47.5% 
de participación. 

En cuanto a la situación 
de hacinamiento, se obser-
va que existen 8.326 hogares 
que presentan esta condi-
ción, llegando a un 31,2%. 
En 2002 había 22.039 hoga-
res allegados, hoy son 
10.202, sumando tanto el 
Bío Bío como Ñuble. 

 
Mejorar los subsidios 

Con el propósito de dis-
minuir el porcentaje exis-
tente, el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo estudia 
mejorarlos subsidios espe-
cialmente del Fondo Solida-
rio de Elección de Vivienda, 
diversificando la oferta para 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios

Diario Concepción Sábado 28 de julio de 2018 11

Pese a que el sector inmobiliario 
mostró una desaceleración impor-
tante tras el efecto IVA propiciado 
por la entrada en régimen de la refor-
ma tributaria del Gobierno de Mi-
chelle Bachelet, ya aparecen indi-
cios de cierta recuperación impor-
tante del sector en la Región del Bío 
Bío, lo que se ve reflejado, por ejem-
plo, en el crecimiento del monto de 
inversión proyectada al segundo tri-
mestre de 2018: un 326% más respec-
to a igual periodo de 2017. 

Efectivamente, al segundo tri-
mestre del año pasado, habían in-
gresado al Sistema de Evaluación de 
Impacto Ambiental (Seia) 5 proyec-
tos inmobiliarios, por un monto de 
inversión total de US$72.5 millo-
nes, versus las 10 iniciativas ingre-
sadas este año por un total de 
US$307.5 millones. 

Si bien, este parámetro no refleja 
fidedignamente la actividad en el 
sector construcción, ya que sólo es-
tán obligadas de someterse al Seia 
aquellos proyectos de más de 300 
unidades habitacionales, sí es un 
parámetro a tomar en cuenta. 

Pero eso no es todo, ya que, tanto 
en Concepción como en la Región, se 
están proyectando, desarrollando y 
reactivando un buen número de pro-
yectos, algunos emblemáticos. 

Por ejemplo, una de las proyec-
ciones importantes es la anuncia-
da por Madesal ($54 mil millones) 
para 2019, consistente en la cons-
trucción de un centro comercial, 
habitacional y laboral en pleno cen-
tro de Concepción, donde hoy fun-
ciona el Colegio Inmaculada, con la 
consiguiente construcción del nue-

Sólo algunas obras están obligadas a someterse al 
Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental, pero en 
paralelo coincide con el anuncio y concreción de 
importantes iniciativas por parte del sector.
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vo establecimiento en Valle Escon-
dido, donde además desarrolla un 
proyecto inmobiliario (valle Aní-
bal Pinto), sumando un total de $81 
mil millones de inversión entre am-
bos desarrollos. 

En desarrollo está una nueva eta-
pa de departamentos en el emble-
mático proyecto de Valmar, Brisas 
del Sol. Se trata del proyecto Mira-
dor del Cáucaso, que involucra ven-
tas inmobiliarias por $27 mil millo-
nes, explicó el gerente general de 
Valmar, Sergio Jara. 

La empresa reactivó además su 
proyecto de Centro de Negocios, 
destinando $10 mil millones para 
su primera etapa. 

“La idea es utilizar  estas 14 
hectáreas en el largo plazo. En to-
tal se proyectan ahí diez torres 
de oficinas, más 8 torres de depar-
tamentos”, dijo Jara. Las obras 
parten en 2019. 
 
Más edificios en altura 

El presidente de la CChC Con-
cepción, Manuel Durán, aportó que 
en 2014 habían en construcción 35 
edificios. En 2007 14 edificios y hoy 
existen 57 edificios en construc-
ción, lo que muestra cómo ha cre-
cido el sector, especialmente en 
edificios en altura. 

“Cinco a ocho años atrás se ven-
dían igual cantidad de casas y depar-
tamentos, pero como el suelo urba-
no es cada vez más escaso, hoy se da 
otra dinámica, encareciéndose asi-
mismo el valor de los terrenos. Pero 
claramente hay un repunte este 
2018”, planteó. 

Sobre si existe alguna amenaza 
para el sector, Durán se mostró preo-
cupado por la escasez de suelo, por-
que es una variable que en definiti-
va encarece más los proyectos y, por 
ende, el valor final del inmueble, y 
con una tendencia peligrosa.  

“Hasta hace  poco existían terre-
nos de 7 a 8 UF el m2 de Los Carre-
ra hacia Manuel Rodríguez, pero 
ahora nadie vende por menos de 17 
UF el m2, y esto en cinco años, lo que 
necesariamente se traspasa al valor 
final del departamento. Si este pre-
cio sigue creciendo, provocará que 
cada vez sea menos asequible para 
la economía regional, la compra de 
una vivienda por el alto costo. 

Consultado si existe demasiada es-
peculación por parte de los dueños, 
Durán dijo que “cuando el suelo es 
poco y está en pocas manos, se produ-
ce eso. No hay zonas de expansión ur-
bana, los instrumentos de planifica-
ción siguen siendo muy antiguos, sin 
zonas de crecimiento...Es bueno ir ac-

tualizando ante una demanda siempre 
creciente. Por ejemplo, pensar en co-
rrer el límite urbano hacia Florida, 
pero hoy Concepción está estrangula-
do con su límite urbano”.  

Otra amenaza la explicó el geren-
te Zonal Sur de Inmobiliaria FG, Fer-
nando Moraga. “Algunos eventos del 
último tiempo han provocado que 
la industria inmobiliaria en su con-
junto se encuentre más alerta. Esto 
tiene que ver con tener certeza jurí-
dica de los anteproyectos y permisos 
de edificación ya aprobados, los cua-
les generan derechos irrevocables 
para quienes los obtienen. Esta es la 
base de las reglas del juego que nece-
sita nuestra industria, y no puede ser 
que hoy sea una amenaza”. 

Por su parte, el director de Ingenie-
ría Comercial de la USS,  Luis Felipe 
Slier, estimó que este ajuste en el 
sector inmobiliario, presentaría una 
leve mejoría y es de esperar que re-
tome los niveles exhibidos en años 
anteriores, apuntó. 

“A nivel de ventas regionales el 
sector inmobiliario en el Gran Con-
cepción ha reflejado esa mejoría evi-
denciando un crecimiento los prime-
ros meses del año entorno al 13%, re-
cuperando el dinamismo que 
impulsaría la materialización de 
nuevos proyectos inmobiliarios. El 
mayor impacto del sector inmobilia-
rio a nivel regional es en el uso inten-
sivo de mano de obra, por lo que 
cualquier mejora en este sector re-
percute inmediatamente en las po-
sibilidades de empleo para la pobla-
ción regional”.

Javier Ochoa Provoste 
contacto@diarioconcepcion.cl
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10
iniciativas han ingresado a evaluación 
ambiental en Bío Bío por un monto 
total de inversión de US$307.5 millones.

5 
proyectos fueron ingresados al Seia al 
segundo trimestre de 2017, sumando 
una inversión de US$72.5 millones.
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$27.199,85     
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27.088,99 

Monto de inversión inmobiliaria de 
proyectos de Bío Bío crece un 326%

AL SEGUNDO TRIMESTRE DE 2018 RESPECTO A IGUAL PERIODO DEL AÑO PASADO EN INGRESOS AL SEIA
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 MPZERO LO COMERCIALIZARÁ PRÓXIMAMENTE EN $290.000 Y ES  ÚNICO EN EL MUNDO A ESTA ESCALA

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Hoy Concepción está a la espera 
de un Plan de Descontaminación 
que incluye el recambio a estufas 
certificadas para poder bajar los 
índices de material particulado. El 
proceso ha sido lento. 

Sin embargo, un grupo de profe-
sionales de la zona logró dar con 
una solución más rápida: un pode-
roso filtro que promete disminuir 
en un 90% las emisiones de las es-
tufas a leña, el sistema más utiliza-
do por los chilenos. 

 Su nombre es MPZero y la tecno-
logía que lo hace posible se basa en 
la “precipitación electroestática” 
que se usa en termoeléctricas. 

¿Quiénes están detrás de esta  
propuesta de gran impacto social 
y económico? Eduardo Burboa, 
quien es ingeniero eléctrico, y ma-
gíster en eficiencia energética  de 
la Universidad de Manchester. 
También, el arquitecto Ricardo 
Soto, experto en construcción sus-
tentable. Sigue Esteban Soto y la 
encargada de comunicaciones  
Gabriela Bustos. 

Todos tienen un extenso currí-
culum académico y de logros am-
pliamente reconocidos en sus 
áreas, por lo que, este trabajo no 
fue hecho al azar. 

 
Único en el mundo 

 El desafío era llevarlo a una esca-
la casera y lo lograron. En Chile no 

Pyme penquista crea filtro que reduce 
en 90% las emisiones de estufas a leña

Busca terminar la contaminación en ciudades como Chillán, Osorno, Temuco,  
Coyhaique, Santiago y comunas del Gran Concepción. Esperan que se pueda 
implementar mediante políticas de gobierno para masificar su acceso.

Impacto 
Los alcances de MPZero están 

por verse. El recambio de los cale-
factores tradicionales a leña tiene 
un valor elevado. 

Desde algunas ciudades  han 
surgido críticas a las multas que 
están cobrando a las familias por 
encender un calefactor en emer-
gencia ambiental. 

“¿Con qué nos abrigamos?, no 
tenemos dinero para implementar 
otro sistema”, son algunos de los co-
mentarios que se han hecho sentir. 

Una estufa a pellet, por ejemplo, 
puede llegar a sobrepasar el millón 
de pesos, sin contar la instalación. 
Es por ello que, para la mayoría de 
hogares, la leña sigue siendo la me-
jor alternativa. 

De ahí que esta innovación pen-
quista tiene el potencial de revolu-
cionar no sólo el país, sino que 
igualmente  en otros donde tienen 
esta misma problemática. 

“Hicimos el ejercicio de ver mer-
cados internacionales las certifi-
caciones que se requieren. Nos en-
contramos con necesidades en Eu-
ropa, Estados Unidos y países 

vecinos. A través de nuestro sitio 
web ya nos han llegado consultas al 
respecto”, resaltó Burboa. 

Pero primero es lo primero. Espe-
ran que en Chile el Gobierno con-
temple esta innovación para apli-
carlo a políticas públicas y masifi-
carlo mediante un subsidio, por 
ejemplo, así abaratando los costos 
para los usuarios y combatir así de 
manera efectiva la contaminación. 

“Ya tenemos la solicitud de pa-
tente y eso nos permite vender 
sin ningún problema y manda-
mos a hacer las primeras unida-
des”, adelantó Burboa. 

Esperan que tenga éxito. Un mo-
delo experimental fue probado en 
la ciudad de Coyhaique y el impac-
to fue positivo.  

Lo mismo esperan en las ciuda-
des con contaminación: Osorno, 
Santiago, Temuco, Chillán y comu-
nas del Gran Concepción.  Y no hay 
que esperar mucho, su lanzamien-
to  será dentro del próximo mes.

FOTO:MPZERO
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cuba UdeC, Impacta Energía, La-
boratorio de Gobierno, el Minis-
terio de Energía y su par de Medio 
Ambiente. 

 
Con filtro 

¿Cómo opera? “Su funciona-
miento consiste básicamente en la 
generación de un campo eléctrico 
que de manera segura y limpia cap-
tura el  particulado que pasa a tra-
vés de él, impidiendo su liberación”, 
se explica un video en su sitio web 
www.mpzero.cl.  

El representante de Laboratorio 
de Gobierno,Patrice Léger, en una 
visita para ver los avances del pro-
totipo quedó asombrado. 

“Nuestra expectativa es que el 
filtro MPZero se convierta en una 
referencia de uso masivo en hoga-
res chilenos que hoy ocupan estu-
fa a leña, a través de los diversos 
caminos que plantea el modelo de 
negocio presentado por el equipo. 
Creemos que la colaboración pú-
blico-privada puede ser un acele-
rador potente para escalar la im-
plementación de esa solución”,  
sentenció. 

4
Son los integrantes del equipo de 
MPZero, perteneciente a Potencial.  
Esto son: Ricardo Soto, Esteban Soto, 
Eduardo Burboa y Gabriela Bustos.  
Web: www.mpzero.cl.  
Mail: contacto@mpzero.cl

hay nada igual. “Buscamos  si había 
algo afuera. Nos encontramos con 
un par de ejemplos de equipos que 
costaban muchísimo y disponibles 
sólo en Europa, señaló Burboa a 
Diario Concepción. 

La accesibilidad de MPZero, su 
fácil instalación  y su precio lo ha-
cen único. “Va a tener un valor de 
$290.000, IVA incluido y se demora 
en instalarse no más de 15 minutos. 
Lo puede hacer un técnico certifi-
cado en instalación de estufas o 
cualquiera que tenga conocimien-
tos mínimos”, precisó Burboa. 

La iniciativa tiene una alta ex-
pectativa.   Tiene el apoyo de In-
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Con la presencia de re-
presentantes de Caman-
chaca, PacificBlu y Blumar, 
empresas socias de ASIPES, 
la industria pesquera dio un 
nuevo paso para concretar 
la firma de un Acuerdo de 
Producción Limpia (APL) 
en su flota industrial a nivel 
nacional ,  a través de la 
Mesa de Negociación con-
formada por entes públicos 
y privados, que sesionó el 
pasado jueves 19 de julio en 
Concepción. 

Esta instancia reunió a en-
tidades públicas como Di-
rectemar, Sernapesca, Sere-
mi de Salud, Seremi de Medio 
Ambiente, Subpesca, Corfo y 
la Agencia de Sustentabili-
dad y Cambio Climático, 

Empresas socias de Asipes preparan 
firma de APL de flota pesquera

además de ejecutivos de las 
empresas pesqueras y gre-
mios de la industria, para re-
visar y convenir las acciones, 
plazos e indicadores para la 
implementación de este sis-
tema de gestión en embarca-
ciones pesqueras y pontones 
de las empresas que suscribi-
rán el APL. 

Para la encargada de Sus-
tentabilidad de Asipes, Mon-

serrat Jamett, este proceso, 
que ha sido impulsado por la 
Sociedad Nacional de Pesca 
(Sonapesca), es de gran rele-
vancia porque “viene a in-
corporar medidas de pro-
ducción limpia por sobre la 
norma, en la minimización y 
gestión de residuos sólidos 
al interior de las embarca-
ciones de la industria, lo que 
sin duda, mejorará el desem-
peño ambiental de nuestras 
operaciones en alta mar”. 

En tanto, el encargado de 
Sustentabilidad de la Socie-
dad Nacional de Pesca, Ro-
drigo Zamora, comentó que 
esta inquietud nació como 
una iniciativa en apoyo a las 
campañas de la protección 
de los océanos.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

CFT de la Energía de Hualpén contará 
con moderno edificio corporativo

La creciente comunidad 
académica del CFT de la 
Energía de Hualpén celebró 
ayer  la concreción de un sue-
ño que se gesta desde su 
apertura en 2016:  el inicio de 
la construcción de su edificio 
corporativo. En la ceremo-
nia de Primera Piedra los 
alumnos, académicos de Ce-
duc UCN, representantes de 
ENAP, del Ministerio de 
Energía y de la Municipali-

dad de Hualpén, compartie-
ron la alegría de dar inicio a 
esta obra que beneficiará a 
alumnos de diversas comu-
nas de la Región y que po-
drán cursar carreras técni-
cas de nivel superior en este 
nuevo campus. 

El CFT de la Energía co-
menzó a funcionar en 2016 
con 150 alumnos matricula-
dos en 3 carreras: Técnico de 
Nivel Superior en Electrici-

dad y Eficiencia Energética; 
Técnico de Nivel Superior en 
Instrumentación y Control 
Industrial; y Técnico de Nivel 
Superior en Administración 
de Empresas. 

“Este es el primer CFT de la 
comuna y nos llena de orgullo 
haber formado parte de la 
concreción de este proyecto”, 
indicó Gabriel Méndez, geren-
te de Asuntos Corporativos y 
Sostenibilidad de Enap.

FOTO:ENAP

Tema principal a 
abordar
fue el de los residuos, asimilables 
a domiciliarios y urbanos, que 
tienen las embarcaciones.
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En conjunto con Hibring In-
geniería, Everis y Onnet la 
Universidad Andrés Bello sede 
Concepción- Talcahuano  lle-
vó a cabo la conferencia “Éxi-
to en la Innovación” a través 
de la presentación de diferen-
tes expositores que han logra-
do consolidar sus iniciativas.  

“Las informaciones con las 
cuales se cuenta es que los em-
prendimientos dejan de fun-
cionar antes del año en un 
85%. Esto es debido a que ellos 

no pueden continuar pues les 
falta una red comercial e in-
dustrial que permita sustentar 
su crecimiento o éxito al cual 
desea llegar”,  explicó el acadé-
mico de Ingeniería Comercial 
y uno de los impulsores del ci-
clo, Claudio Laspostol. 

Por ejemplo, el director eje-
cutivo de Hibring, Camilo 
Mejías, expuso que implanta-
do una solución a problemas 
en la industria a través de al-
goritmos y matemática.  “Ge-

neralmente trabajamos en la 
predicción, dados los datos 
como podemos proyectar 
ciertas decisiones”. 

Mientras quede desde In-
nocon, Carlos Méndez, que 
trabaja en la mejora de pro-
ducción y consejería de in-
dustrias, detalló que para al-
canzar metas en la innova-
ción está esfuerzo conjunto 
de los distintos sectores. “El 
mundo privado, público y la 
academia”. 

Universidad Andrés Bello mostró 
éxitos regionales en innovación 

FOTO:UNAB
COLUMNA

¿Por qué una determi-
nada tarea en el ámbito 
público, realizada por 
personas talentosas en el 
ámbito privado y con 
mentes brillantes, ha re-
sultado en errores absur-
dos e inconsistentes con 
lo que se espera del ejerci-
cio de sus cargos? 

El impresionante currí-
culo en el mundo privado 
de los ministros de Educa-
ción y Economía, no guar-
dan relación con lo que 
han mostrado durante es-
tos primeros 120 días en 
su desempeño en el ámbi-
to público. Ambos perso-
neros han acumulado a su 
haber una serie de infortu-
nadas declaraciones, en te-
mas relativos a sus carte-
ras, las cuales son incom-
patibles con la alta 
investidura de sus cargos. 

Aun cuando los casos 
analizados se han extraí-
do de la actual coyuntura, 
existen disponibles diver-
sos aportes científicos que 
han estudiado el contraste 
entre el resultado obteni-
do, respecto de lo espera-
do, para una determinada 
tarea acometida por una 
persona talentosa. Los es-
tudios revelan hechos poco 
agradables, controversia-
les e incluso impactantes 
relacionados con las men-
tes brillantes. Curiosamen-
te, la inteligencia emocio-
nal ha sido una de las falen-
cias que se asocia con 
mayor recurrencia en per-
sonas con alto nivel de coe-
ficiente intelectual. 

Daniel Goleman 

comendación en qué ha-
cer en materia de inver-
sión, sugirió invertir el di-
nero de los chilenos en el 
exterior. Lo planteado es 
una barbaridad de propor-
ciones en cualquier siste-
ma económico donde fun-
cione la teoría de señales 
(Michael Spence, Job Mar-
ket Signalling, 1973), como 
es el caso de Chile. Con 
mayor razón si proviene 
de la boca de un Ministro 
de Economía que, como 
principal prioridad, tiene 
la tarea de revertir el défi-
cit de inversión que existe 
en la mayor parte del terri-
torio nacional. 

Una clara manifestación 
de la falta de actitud fren-
te al compromiso del Esta-
do de Chile con la Educa-
ción Pública, fue la desa-
fortunada intervención 
del Ministro de Educación, 
anteriormente citado, al 
sugerir realizar “Bingos” 
para reunir los recursos 
que necesita el déficit de 
infraestructura de los esta-
blecimientos educaciona-
les del país. 

Finalmente, una clara 
manifestación de falta de 
empatía resultó la ostenta-
ción del propio Ministro 
aludido, respecto de la fre-
cuencia del uso de condo-
nes de sus hijos, a quienes 
denominó como “campeo-
nes en el uso de preserva-
tivos”. Argumento utiliza-
do para fijar su posición, 
como jefe de la Cartera de 
Educación, frente al au-
mento de casos de VIH en 
jóvenes escolares.

Déficit de inteligencia  
emocional en  
mentes brillantes

Renato Segura 
CER Regional

(Stockton, California, 
1946), define  la inteligencia 
emocional como el arte de 
usar “habilidades vitales”, 
como la capacidad de toma 
de decisión, para “tener 
consciencia de las propias 
emociones y dotarlas de in-
teligencia”. En este sentido, 
el reputado psicólogo esta-
dounidense (graduado en 
el Amherst College y docto-
rado por la Universidad de 
Harvard), precisa al auto-
control, la actitud y la em-
patía, como las principales 
habilidades que intervie-
nen en el proceso de activa-
ción de la inteligencia emo-
cional en el trabajo. Habili-
dades respecto de las 
cuales, las autoridades alu-
didas, han mostrado las 
mayores carencias. 

Una clara manifestación 
de falta de autocontrol del 
ministro de Economía fue 
el de anteponer sus intere-
ses particulares por enci-
ma de los intereses públi-
cos que demanda su cargo. 
Frente a la solicitud de re-
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LIDERADA POR JACQUELINE SEPÚLVEDA, ACADÉMICA DE LA UDEC

Una innovación con amplios bene-
ficios económicos y sociales y que 
promete positivas y masivas repercu-
siones en el ámbito de la salud trae 
la Apps que lidera Jacqueline Sepúl-
veda, profesora titular del Departa-
mento de Farmacología de la Facul-
tad de Ciencias Biológicas de la Uni-
versidad de Concepción. 

Sepúlveda entre otros relevan-
tes desempeños es además directo-
ra de la Academia de Innovación de 
la UdeC  y del proyecto Fondef so-
bre adherencia farmacológica en 
adultos mayores con Hipertensión 
Arterial a través de una aplicación 
para Smartphones. 

- ¿En qué consiste el desarro-
llo que lidera actualmente? 

- Es una aplicación que permite 
mejorar la adherencia farmacológi-
ca en pacientes que son adultos 
mayores con diagnóstico de hiper-
tensión arterial. 

- ¿A qué se refiere con adhe-
rencia farmacológica? 

- En el adulto mayor que inicia el 
tratamiento hay generalmente dos 
problemas: uno es el abandono del 
tratamiento que ni siquiera se inicia 
y el segundo es la adherencia, que es 
una vez que se inicia, pero no lo ter-
mina por distintas razones, dejando 
de tomar sus medicamentos. Se cal-
cula que hoy existe un 50% de los pa-
cientes que tienen diagnósticos de 
Hipertensión Arterial que no adhie-
ren al tratamiento. 

- ¿Cuáles son los principales 
alcances o beneficios de esta 
aplicación? 

- Tiene varias implicancias. Desde 
el punto de vista clínico y farmaco-
lógico mejora la adherencia y al ocu-
rrir esto disminuyen las complicacio-
nes del paciente con menor riesgo de 
infartos u otras complicaciones aso-
ciadas a la Hipertensión Arterial. 
Esto se asocia a todas las ventajas 
económicas vinculadas a una ma-
yor adherencia, esto es, evitar el te-
ner que avanzar en el requerimiento 
de especialidades médicas, no tendrá 
que hacer ingresos a las UCIs o UTIs, 
ni días cama asociados, por lo tanto, 
disminuye el costo tanto para el pa-
ciente como para el Estado y la Salud 
Pública. Desde el punto de vista so-
cial, se le otorga mayor grado de au-
tonomía al paciente, porque se sien-
te mejor y no necesitará de una per-
sona que venga a cuidarlo. 

- ¿Hay estimaciones de cuánto 
ahorraría tanto el paciente como 
el Estado? 

-  Eso viene en otra etapa, porque 
ahora estamos en la primera etapa 
de desarrollo donde llevamos tres 
meses de intervención de la aplica-
ción donde logramos aumentar el ni-
vel de adherencia y esperamos tener 
al término del proyecto mayor clari-
dad respecto de los ahorros que se 
generarían, con y sin proyecto, es 
decir, cuánto podría ahorrarse la Sa-
lud Pública en este sentido. 

- ¿Cuánto han invertido en esta 
primera etapa? 

- Son $ 150 millones y se trata de un 
proyecto piloto realizado en una po-
blación específica que son los adultos 
mayores y en una patología específi-

Innovadora Apps trae 
ahorros para el Estado 
y los Adultos Mayores

ca que es la Hipertensión Arterial, 
porque lo que nosotros queríamos 
probar era que efectivamente una 
aplicación de este tipo pudiese mejo-
rar la adherencia. Entonces tenemos 
que nuestra visión a futuro es que po-
damos hacerlo para cualquier patolo-
gía y para cualquier rango de edad, 
por lo tanto, pensamos en beneficios 
universales y asociados al compo-
nente de la alfabetización digital. 

- ¿Cómo se relaciona la alfabeti-
zación digital con su proyecto? 

- Uno de los hallazgos importantes 
que hemos logrado, que si bien se 

pueden considerar secundarios, pero 
no por eso menos relevante, ya que lo-
gramos alfabetizar digitalmente a 
nuestros adultos mayores. 

- ¿Podría detallar cómo es la 
operativa de la aplicación? 

- Luego de la prescripción médica 
de los medicamentos, estos se entre-
gan en la oficina de farmacia donde 
está el farmacéutico quien le entrega 
al paciente el celular con la aplicación 
personalizada de acuerdo a los medi-
camentos y las horas a los que se los 
debe tomar. La aplicación no sólo le 
avisa la hora sino que además educa 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Mejora la adherencia farmacológica y la alfabetización 
digital. Se calcula que hoy existe un 50% de los pacientes  
de Hipertensión Arterial que no adhieren al tratamiento.

al paciente en torno a su patología, le 
da consejos de alimentos y estilos de 
vida saludable, lo saluda de manera 
individualizada y además se genera 
toda una red  de adultos mayores que 
además les permite interactuar entre 
ellos. En resumen, educa, entretiene 
y además es una herramienta de apo-
yo al tratamiento farmacológico. 

- ¿En qué condiciones se les en-
tregó el celular? 

-  Se les entregó con un plan que 
además de la alfabetización les permi-
tió estar más cerca de sus familiares 
con una mejor comunicación y par-
ticipación en redes sociales. 

-¿Cuántos fondos necesitan apa-
lancar para las siguientes etapas 
del proyecto? 

- Eso va a depender del número de 
pacientes, si desarrollamos el pro-
yecto con el sector público, el priva-
do o con ambos, de si los pacientes 
tienen o no celulares. Cuando parti-
mos lo hicimos con pacientes que no 
tenían celulares, que eran del sector 
público, que eran de Hualpén, por lo 
tanto, los costos fueron 100% asumi-
dos por el proyecto. Nuestra propues-
ta es que cada vez que el proyecto ten-
ga una nueva línea, el paciente asu-
ma ciertos costos u otras entidades 
que quieran participar y por eso tam-
bién estamos en la búsqueda de so-
cios estratégicos que permitan avan-
zar en esta línea.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

150
Millones de pesos se han invertido en la 
primera etapa del desarrollo e investiga-
ción liderada por la académica. 
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En el Club la Unión se rea-
lizó la presentación del libro 
“Testimonio de un bombe-
ro”, escrito por Miguel Reyes 
Núñez. El texto se compone 
de una recopilación de in-
tervenciones sobre Bombe-
ros de Chile, que forman parte 
de la mirada y vasta  trayectoria 
en este cuerpo de voluntariado 
del autor. La actividad fue organiza-
da por Coemco en conjunto con la 
Academia Laica de Estudios, filial 
Concepción. 

JORGE REYES,  José Vilche y Gonzalo Sepúlveda.

ROBERTO 
VIVES  y  Rubén 

Panés.

AUGUSTO 
PARRA  y  

Mario Parada.

MAXIMILIANO DÍAZ, Andrea Rioseco y Emilio Lucas.MAXIMILIANO MORENO, Justin Lange y Daniel Parada.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MAXIMILIANO 
DÍAZ, Sergio 

Sandoval, 
Miguel Reyes, 
Eduardo de la 
Barra y Mario 

Parada.

La Expo Star Wars Concepción se instaló en la 
Biblioteca Municipal de Concepción, para 
que grandes y chicos pudieran compar-
tir. Una jornada totalmente dedicada 
a Star Wars, donde se mostraron di-
ferentes colecciones, videojue-
gos, películas y los principales 
personajes de la serie que com-
partieron con el público. 

ÁLVARO ORTIZ y Camilo Ortiz.MICAELA, Lissette y Esteban Tapia.

LEONARDO 
BURGOS,  
Natalia Alcaíno  
y Luis 
Yañez. 

Amantes de Star Wars 
compartieron junto 
a sus personajes 
preferidos

Presentación del libro:  
“Testimonio de un bombero”
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El vértigo de un Rascacielos
CRÍTICA DE CINE

Después de colaborar en la 
subestimada y muy efectiva 
Un espía y medio (2016), el di-
rector Rawson Marshall 
Thurber y Dwayne ‘The 
Rock’ Johnson se reúnen 
para Rascacielos: Rescate 
en las alturas (2018), una 
peli de acción y desastre 
que mezcla las premisas 
de Infierno en la torre 
(1974) y Duro de matar 
(1988). La intertextuali-
dad es fastidiosa si entras 
a la sala de cine con una 
actitud cínica. No obstan-
te, si entras esperando un 
rato entretenido lleno de 
emociones vertiginosas, 
saldrás con una sonrisa 
de oreja a oreja. 

La historia tiene a 
Johnson como Will Sa-
wyer, un exagente del 
FBI, retirado luego de 
una misión fallida en 
que su pierna fue ampu-
tada. Varios años des-
pués, él está viviendo 

en Hong Kong 
con la enferme-

ra que lo reha-
bilitó tras el 
accidente y 
que ahora es 

su esposa, Sa-
rah (Neve 

Campbell , la 
inolvidable heroí-

na de la franquicia 
de terror 
Scream), y sus 
dos hijos. Los 
Sawyer habitan 
un apartamento 

en un alto piso 
del rascacielos La 

Perla, el edificio 
más alto del mun-
do y del cual Will 
es el asesor de se-
guridad. 

Desde el princi-
pio, el guion nos 
informa sobre pa-
rangones entre 
La Perla y la To-
rre de Babel, por 
ejemplo, y la tec-
nología del ras-
cacielos es tan 
avanzada, que 
uno de sus pi-

sos, apre-

Rascacielos: 
Rescate en las 
alturas es una 
película de acción 
reminiscente a  
las cintas de los 
70 y 80. La 
intertextualidad 
interferiría con  
el relato, si no 
tuviera un 
mensaje inclusivo 
novedoso y una 
carismática 
actuación de  
La Roca.

tando los botones correctos, 
permite ver todo alrededor de 
una persona, inclusive la ciu-
dad bajo sus pies. El dueño y ar-
quitecto de La Perla lo asimila al 
Cielo, algo bastante obvio, sobre 
todo cuando dice esto dentro 
de un edificio elevado por enci-
ma de las nubes. 

Rascacielos: Rescate en las al-
turas está más preocupada de 
desarrollar el tema de la fuerza 
de una familia en circunstan-
cias adversas. Los Sawyer son 
una familia muy unida y se pro-
fesan amor incondicional. Pero 
los problemas comienzan 
cuando Will es engañado por 
uno de sus amigos, coludido 
con un grupo de terroristas in-
ternacionales, quienes planean 
encubrir un atraco a La Perla 
incendiando algunos pisos y 
dejándola inerme ante su ame-
naza. Pronto el caos y el desas-
tre se apoderan del coloso, con 
la familia de Will dentro, y éste 
tiene que ir a rescatarlos y, de 
paso, impedir que el rascacie-
los quede destruido. 

No sólo la familia es lo cen-
tral en este filme, sino también 
la discapacidad. La pierna pro-
tésica es un elemento clave de 
la narración: es un recordato-
rio aflictivo del trauma que 
cambió la vida de Will, y a la 
vez es un recurso inusitado, 
puesto que deposita en la pró-
tesis sus últimas fuerzas y es-
peranzas cuando las situacio-
nes colman sus capacidades. 
Es en esta extensión de su 
cuerpo que la película encuen-
tra su mayor virtud, y entre las 
piruetas de superhéroe que 
componen la gran hazaña del 
personaje principal, vemos 
que hay un ser humano de ver-
dad en su interior, nos involu-
cramos en su historia, y conte-
nemos el aliento con cada vis-
ta de altura hacia el abismo 
metropolitano en el que nues-
tro héroe podría perecer. 

Ningún fragmento de las se-
cuencias de acción que depen-
den de la prótesis, son materia 
de comedia insensible, y le pro-
veen al personaje que la porta 
una vulnerabilidad que, en otro 
filme, no poseería; es como una 
especie de amuleto con el que 
Will atraviesa un incendio y 
sube hacia alturas celestiales 
para encontrar su redención, y 
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desprenderse de la culpa que ha 
acarreado por años. Podrá ser 
espiritualidad en términos bási-
cos, pero funciona para la mo-
desta pretensión de Rascacielos, 
que es entretener de una mane-
ra estruendosa y excesiva, a ve-
ces bordeando la absurdidad, 
mas dejamos que la pantalla 
haga su trabajo. 

Asimismo, Hong Kong es una 
locación curiosa. No podía ser 
Los Ángeles, pues es el territo-
rio de Bruce Willis. Tampoco 
San Francisco, donde tomó lu-
gar Infierno en la torre y el pro-
pio Johnson filmó Terremoto: La 
Falla de San Andrés (2015). Me-
nos Nueva York, ya que poner 
allí un edificio como La Perla 
habría sido problemático para 
los espectadores. Pero la histo-
ria cristaliza del todo su mensa-
je inclusivo y optimista, transcu-
rriendo en medio de una cultu-
ra ajena a los Sawyer. 

Viendo Rascacielos, la empa-
tía que la pantalla generó en mí 
me hizo pensar en lo bien que se 
sentirían espectadores que 
compartieran las circunstan-
cias vitales de Will. Es un pensa-
miento bien conmovedor, es un 
alivio y un signo de buenos tiem-
pos. Sin embargo, otro pensa-
miento se formó en mi mente, 
uno menos favorable: ¿cuántos 
de esos espectadores podrán 
ver ésta o alguna otra película en 
el cine? Las salas de cine no es-
tán acondicionadas para per-
sonas con discapacidades; se li-
mitan a reservar en la primera 
fila uno o dos puestos vacantes, 
desprovistos de butacas, para 
que asista público en silla de 
ruedas. Eso es injusto. El ejerci-
cio de ver Rascacielos hace me-
lla, debido a cómo uno la visio-
na, cómodo en una butaca que 
uno puede elegir con total li-
bertad, y no a la orilla de la pri-
mera fila del cine, de lejos la ubi-
cación más incómoda y que no 
permite la mejor apreciación de 
una pieza cinematográfica. Qui-
zá el multicine deba revisar sus 
estrategias comerciales e inten-
tar incluir, apropiadamente, a 
gente con capacidades diferen-
tes. Aún nos queda un largo ca-
mino por recorrer.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cultura&Espectáculos
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Ex estudiante UdeC expone 
obra en Centro Cultural Matta
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Con “Habitar el Territorio”, el Cen-
tro Cultural Matta, perteneciente a la 
embajada chilena en Argentina, abrió 
por primera vez sus puertas a la rea-
lización de una muestra colectiva y 
multidisciplinaria de artistas chile-
nos residentes en tierras trasandinas. 

Para la exposición, inaugurada el 
pasado 18 de julio y que estará mon-
tada hasta el próximo viernes 3 de 
agosto, fueron seleccionados 19 
creadores, en distintas disciplinas 
artísticas. Entre ellos, destaca la pe-
riodista y ex alumna de la UdeC, 
Consuelo Arévalo, quien actualmen-
te se encuentra  en Buenos Aires es-
tudiando una Maestría en Lengua-
jes Artísticos Combinados de la Uni-
versidad Nacional de las Artes, y 
participa de esta instancia con su 
obra “Segunda función”. 

“Es la segunda obra efímera que 
forma parte de una serie llamada 
‘Funciones’ y se ubica entre la perfor-
mance, la escultura y la imagen en 
movimiento, dado que consiste en la 
proyección del derretimiento de una 
escultura de hielo. Así, la misma luz 
que habilita la imagen de la escultu-

del proyector, como única referencia 
de inicio, y luego deposita la escultu-
ra de hielo sobre dicha superficie, de 
manera que el espectador junto con 
atender el avance de la obra, asiste a 
la extinción de la misma. La escultu-
ra y la pintura se diluyen mientras pa-
san los minutos, y en la proyección se 
observa la imagen en movimiento del 
hielo convirtiéndose en una masa 
amorfa de agua”. 

Agregó que este proyecto “actúa 
como dispositivo para pensar sobre 
el lugar que ocupa una obra, que no 
llega a reunir los rasgos necesarios 
para ser clasificada en alguna cate-
goría convencional”. 

Una experiencia que, para la jo-
ven artista emergente, aparte de 
potenciar el trabajo colaborativo, 
ayuda a enriquecer la producción 
individual de cada uno de los parti-
cipantes de la muestra.  

“La posibilidad de producir obra 
siendo migrante permite trabajar 
con una serie de elementos que, de 
alguna manera, también aparecen 
en las obras. Insertarse en una socie-
dad distinta y elaborar producción 
estética desde un lugar indetermi-
nado le imprime al trabajo una car-
ga que es muy distinta de la que 
tendría en Chile, porque se articu-
lan ideas de otro tipo. Lo mismo 
pasa con la circulación. El circuito 
artístico chileno, hermético como lo 
conocemos, es difícil que abra sus 
puertas a propuestas emergentes 
o de formato poco convencional”.

FOTO: CONSULEO ARÉVALO.

HASTA EL PRÓXIMO 4 DE AGOSTO

Consuelo Arévalo, periodista y artista emergente, muestra 
su trabajo “Segunda Función” en este destacado espacio 
artístico de la ciudad de Buenos Aires. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Arévalo permanecerá en la 
capital trasandina hasta fin 
de año, cuando finalice su 
magíster en Lenguajes 
Artísticos Combinados.

Travesía con fines 
educativos

ra, inevitablemente, emite una tem-
peratura que la destruye desde el mo-
mento que la constituye como ima-
gen proyectada”, comentó Arévalo. 

Respecto al proceso o manera en 
que se va mostrando ante el especta-
dor “Segunda función”, la también ar-
tista explicó que “la obra comienza 
con una performer que escribe con 
pintura la hora exacta en la superficie 
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Coronando una gran semana, Jordan Iturra 
se quedó con el título del singles en la prime-
ra edición del evento, en Sao Paulo. 

El alumno de la UdeC se impuso en la final 
al mexicano Gabriel Espíndola por 6-4 y 6-4, 
sumando así su segunda presea en el certa-

men. Ello, porque previamente había ganado 
el bronce del dobles, en compañía de Eduar-
do Acevedo. Ambos ratificaron su gran nivel 
internacional, pues el año pasado también 
sumaron medallas en los Juegos Suramerica-
nos Universitarios, en Colombia.

Iturra ganó el oro en Panamericano Universitario

UDEC VISITA A UN AUDAX ITALIANO QUE ESTÁ EN RACHA

Tal vez sean los dos equipos más 
en forma del torneo. Por un lado, el 
líder UdeC y sus 12 partidos invic-
to, logrando 34 de los últimos 36 
puntos en juego. Y en la otra esqui-
na, el Audax Italiano del “Coto” Ri-
bera, con 7 triunfos consecutivos y 
9 fechas sin perder. Partidazo, con 
el Campanil ya sabiendo el resulta-
do de la UC, que al mediodía enfren-
tará a Palestino. 

El defensor Gustavo Mencia co-
mentó que “lo que nos mantiene 
arriba es el trabajo diario. Estamos 
disfrutando cada entrenamiento y 
cada partido. Hoy vienes acá y el 
camarín y los viajes es todo ale-
gría. Eso también se refleja en la 
cancha. Lo difícil es prolongar este 
rendimiento todo el año, mante-
nerse es lo más complicado. Audax 
Italiano ha andado bien en Copa 
Chile, en este inicio de semestre y 
tiene una defensa muy fuerte, con 
línea de tres. Hemos trabajado mu-
cho para contrarrestar esa pro-
puesta y, sobre todo, hacer nuestro 
juego. También vemos que Católi-
ca ha perdido algunos puntos, pero 
sigue siendo un gran equipo y no va 
a caer muy fácil”. 

 
¿Se creen el cuento? 

El técnico Francisco Bozán se-
ñaló que “Audax juega diferente a 
todos los rivales del torneo. No sé si 
hay otro que use tres defensas, por 
ejemplo. Creo que no”. 

¿Pesa ser el puntero? El DT advir-
tió que “depende cómo lo percibas, 
es un desafío o una presión. Noso-
tros tomamos este momento igual 
como cuando perdimos 6-0 en 
Copa Libertadores, o cuando Hua-
chipato nos ganó 3-0 y todos nos 
daban por proceso terminado. Es-
tamos convencidos de lo que hace-
mos, más allá de la posición en la ta-
bla, que difiere mucho de esos mo-
mentos que cité, pero la forma 
siempre fue la misma”. 

Tiene tres ausentes para este 
juego y uno que es duda hasta úl-
tima hora. “No tengo para este par-
tido a Martínez, Huentelaf y Fi-
gueroa. Y estamos esperando por 
Nicolás Orellana, que juega bien en 
las tres posiciones de ataque, es 
potente, de buenos desplazamien-
tos y bueno en los duelos. Nos pue-
de dar muchas variantes. Se pue-
den traer tres refuerzos hasta la 
cuarta fecha, y estamos pensando 
siempre en un centrodelantero, 
lista donde tenemos al menos diez 

La presión de que ahora 
digan “juega el puntero”
Choca el líder, con 12 fechas invicto, contra el equipo del “Coto” Ribera y sus     
7 victorias consecutivas. “Juegan distinto a todos”, advirtió Francisco Bozán.

Pregúntenme en la fecha 30 o la 
que sea, cuando estemos prepa-
rando justo ese partido. Hoy, re-
cién estamos iniciando la segunda 
fase. Lo importante es saber por 
qué hemos ganado y repetir eso”.
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nombres en carpeta”, apuntó. 
La UdeC ya ha sido puntero y no 

le ha dado el fuelle. Bozán afirma 
que “es lógico que la gente piense 
que nos vamos a caer. La responsa-
bilidad la tienen los grandes y acá 
siempre existe un tema estadístico 
que busca predecir el futuro y hace-
mos un razonamiento que es dema-
siado básico. Creemos que un equi-

po ha salido 30 veces y por eso debe 
ser campeón de nuevo. Si es por 
eso, Croacia nunca habría llegado 
una final del mundo. Siento que es-
tamos preparados para enfrentar el 
próximo rival de la mejor forma y 
también al siguiente y así. Si eso 
nos lleva a una buena posición, más 
adelante podemos conversar si es-
tamos preparados para el título. 
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Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

J. Muñoz 
C. Labrín 
M. Fernández 
F. Torres 
O. Bozzo 
A. Martínez 
I. Vásquez 
M. Campos 
I. Ledezma 
S. Santos 
I. Jeraldino

U. CONCEPCIÓN

J. .J Ribera

DT

A. ITALIANO

C. Muñoz 
G. Pacheco 
G. Mencia 
S. Vittor 
R. De la Fuente 
A. Camargo 
F. Manríquez 
J. Meneses 
H. Droguett 
J. Pineda 
W. Ponce

F. Bozán

DT

Estadio: Bicentenario La Florida 
Hora: 20.00 
Árbitro: Franco Arrué
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“León” busca el boleto a segunda ronda
Nadie duda de que avanzará, 

pero la idea es timbrar su clasifica-
ción ahora y ante su gente. Depor-
tes Concepción, sublíder de la Zona 
Sur de Tercera División, intentará 
levantarse en casa, luego del invic-
to perdido hace una semana fren-
te al puntero Cabrero. Los morados 
reciben a Deportes Tomé, uno de 
los colistas de la serie. 

El cuadro lila viene de una dura 
derrota, por ser la primera en cali-
dad de local después de una racha 
de siete victorias consecutivas. La 
canasta completa se acabó. Pero, 
además, dolió porque es la tercera 

De todas formas, el puntaje de 
esta ronda no servirá de mucho 
cuando lleguen al siguiente hexago-
nal, que es la segunda de tres etapas 
para llegar al ascenso. Sí, en la ter-
cera se juntarán con los equipos de 
las zonas Norte (líder es el invicto 
Curacaví, con 44 puntos) y Centro 
(manda el invicto Talagante, con 
36 unidades). 

El subcolista Tomé, ya enfrentó a 
D. Concepción y empataron 2-2, el 
13 de mayo, con goles de Ignacio 
Hermosilla y Brian Fuentes para la 
visita, mientras que Alexis Vargas 
marcó dos veces para el local.
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caída de la temporada y dos de ellas 
han sido frente a Cabrero, imbati-
ble líder de la Zona Sur, que llegó a 
41 puntos, contra 35 del cuadro de 
“Chino” González. 

Las mellizas de oro 
tienen una nueva cita 
con la historia

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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MELITA Y ANTONIA ABRAHAM VAN POR EL BICAMPEONATO MUNDIAL SUB 23

Simplemente imparables. 
Así continúa siendo el de-
sempeño de los deportistas 
de la provincia de Concep-
ción en el  Campeonato Mun-
dial Sub 23 de Remo, que se 
está disputando en Poznan, 
Polonia. 

El estandarte lo llevan Me-
lita y Antonia Abraham, 
quienes se instalaron por se-
gundo año consecutivo en la 
final del Dos Sin Timonel, 
donde son las actuales mo-
narcas del orbe en la catego-
ría. Las figuras sampedrinas 
(Club Miramar) marcaron un 
tiempo de  7 minutos, 49 se-
gundos y 020 milésimas para 
los dos mil metros de carre-
ra, ubicándose en la segunda 
posición del heat 2, tras la 
dupla de Estados Unidos 
conformada por Regina Sal-
mons y Alina Hagstrom, que 
ganó con 7’: 48.550. Terceras 
de la serie fueron las griegas, 
María Krydou y Christina 
Bourmpou, con 7’:50.280. 

Ambas embarcaciones tu-
vieron una tranquila defini-
ción, pues pasaban tres botes 
de cada serie y el cuarto 
puesto, ocupado por Ruma-
nia, finalizó a más de seis se-
gundos de las chilenas. Aun-
que nuevamente, tal como 
en la fase clasificatoria, Anto-
nia y Melita consiguieron la 
segunda mejor marca de la 
jornada, luego que en la se-
mifinal 1, el podio fuera ocu-
pado por Australia 
(7’:50.850), Gran Bretaña (7’: 
52.090) y Bielorrusia (7’: 
54.060).  

De esta manera, serán es-
tos seis botes los que hoy, a 
partir de las 10:25 horas chi-
lenas, saldrán a disputarse la 
medalla de oro de la prueba. 
De vencer, las bogadoras re-
gionales harían historia para 
nuestro país con un bicam-
peonato mundial inédito. 

En la versión del año pasa-
do del certamen, disputada 
en Bulgaria, las mellizas se 
quedaron con la corona con 
un crono de 7’:15.660, dejan-
do segundo al equipo de Aus-
tralia (7’:17.550) y tercero a 
Estados Unidos (7’:17.710). 
De aquella final, además de 
las nacionales, sólo se repite 
el plato la oceánica, Bronwyn 
Cox, que aspira a su revancha 
ante las criollas. 

 
Van por lo suyo 

Las mellizas no fueron las 

únicas deportistas locales 
que tuvieron un día feliz en 
aguas polacas. Esto, luego 
que el remero del Club Ca-
nottieri Italiano de San Pe-
dro de la Paz, Felipe Inos-
troza, alcanzara también 
una final del mundo.  

Haciendo dupla junto a 
Roberto Liewald, disputó el 
repechaje del Dos Sin Timo-
nel, logrando su clasificación 
directa a la final tras impo-
nerse con un tiempo de  
6’:53.890. Es así como hoy, 
desde las 9:40 horas (en Chi-
le), los nacionales lucharán 
por la máxima corona en una 
serie contra los binomios de 
Estados Unidos, Italia, Gre-
cia, Irlanda y Alemania.  

Igualmente celebraron Jo-
sefa Vila (Club Alemán) y Yo-
selyn Cárcamo (Club de Re-
gatas San Pedro), quienes  
ganaron su serie de semifi-
nales C/D en los Dos Pares 
de Remos Cortos Peso Lige-
ro. Las remadoras obtuvie-
ron un tiempo de 7’:59. 930, 
superando a Estados Uni-
dos (8’:03.550), Rusia 
(8’:12.020) y Austria 
(8’:18.370), instalándose de 
esta manera en la Final C. 
La prueba se disputaba hoy, 
a las 4:30 de la madrugada 
(hora chilena) y las sampe-
drinas se enfrentaban a Ru-
sia, Estados Unidos, Repú-
blica Checa y Dinamarca. 

 
Más acción sabatina 

Para hoy, además, está 
dispuesta la semifinal del 
Doble Par Ligero, donde el 
local César Abaroa (CDE 
Inger) en compañía del 
puertomontino, Eber 
Sanhueza, participarán (a 
contar de las 7:17 de Chile) 
de la serie 4, midiendo fuer-
zas ante binomios de Suiza, 
Grecia, Polonia y Hungría, 
en busca de un boleto en la 
gran final. 

Lo mismo sucederá con 
Alfredo Abraham y Francis-
co Lapostol, los que junto a 
Cristopher Kalleg y Selim 
Echeverría, disputarán des-
de las 6:19 de la mañana 
(hora de Chile), la semifinal 
1 del Cuatro sin Timonel, en-
frentando a botes de Litua-
nia, Rumania, Nueva Zelan-
da, Estados Unidos y Tur-
quía. Los tres primeros 
clasifican a la final A.
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Sampedrinas clasificaron a su segunda final del mundo 
consecutiva, y hoy van por la gloria en Polonia. Lo propio 
sucederá con Felipe Inostroza, quien disputará el título en el 
doble masculino. 

D. CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 15.30

D. TOMÉ
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Troncos es cuarto, con 
15 puntos, y de ganar le 
sacaría buena ventaja a 
Country, que es quinto.

A consolidarse 
bien arriba 

UdeC y CDA tienen 
acción en dos frentes
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TRONCOS Y OLD JOHN’S EN EL TOP 8 DE RUGBY

En casa ajena 
quieren volver a la 
senda del triunfo
Mientras los forestales se medirán con Country 
Club, los ingleses harán lo propio frente a Old Boys.

Tras una semana sin par-
tidos, vuelve la acción al Top 
8 Torneo Central de Rugby. 
Y tanto Old John’s como 
Troncos buscarán hoy retor-
nar al triunfo, en sus duelos 
frente a Old Boys y Country 
Club, respectivamente. 

En el caso de los ingleses, 
jugarán desde las 16.10 ho-
ras en Old Grangonian Chi-
cureo. Su capitán Axel Sche-
el indicó que “llegamos con 
hartas ganas, con un poco 
de descanso que fue bueno, 
pues así pudimos recuperar 
algunos jugadores lesiona-
dos”. Sobre Old Boys, seña-
ló que “en este momento 
vienen en un mal momento, 
al igual que nosotros, pero 
sabemos que son un rival 
fuerte. Es el último cam-
peón y no hay que subesti-
marlos. Además, siempre 
los partidos de visita son un 
poco más complicados”. 

En ese sentido, agregó que 
“nuestra intención es ir a ga-
nar, necesitamos los puntos 
y nos vendría muy bien una 
victoria de visita. Podría ser 
un importante envión aní-
mico”. En este momento, 
Old John’s ocupa el séptimo 
lugar, con ocho puntos, y su 

rival es el colista, con siete. 
 

A quebrar la tabla 
Por su parte, Troncos co-

buena defensa”. 
Jamett también asume 

que, de ganar, pueden to-
mar una diferencia impor-
tante ante un rival directo 
en su intención de consoli-
darse entre los cuatro pri-
meros de la tabla. 

“De cierta manera, que-
braríamos la tabla, así lo ve-
mos nosotros y me imagino 
que ellos también lo asumen 
de esa manera, que se trata 
de un partido muy relevan-
te. Está claro que quien gane 
mañana (hoy) queda con un 
colchoncito importante. Po-
dríamos quedar a ocho pun-
tos del quinto, lo que sería 
muy bueno. Aparte, se va 
terminando la primera vuel-
ta, y la segunda van a ser to-
das finales”. 

Al respecto, agregó que 
“en la rueda de revanchas, o 
te vas a medir con alguien 
que quiere meterse entre los 
cuatro primeros o con otro 
que busque el repechaje. 
Será todo muy duro, y por 
eso lo que se sume ahora 
puede resultar clave en la 
recta final del torneo”. 
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Una intensa cartelera 
tendrán hoy la UdeC y el 
Deportivo Alemán, que en-
frentarán importantes de-
safíos en básquetbol y vólei-
bol esta jornada. 

En lo relacionado con el 
deporte cestero, el Campa-
nil se medirá hoy, desde las 
20 horas, con Lobas en el 
marco de la fecha 11 de la 
Zona Centro de la Liga Na-
cional Femenina. En esta 
competencia, el elenco au-
rielo marcha en la cuarta 
posición con 15 puntos, y en 
su encuentro previo derro-
tó a Sergio Ceppi (52-46) en 
la Casa del Deporte. 

En el caso del Deportivo 
Alemán, recibirá a Espa-
ñol de Talca por la última 
fecha de la fase regular de 
la LNB Chile Centro, a par-
tir de las 20 horas en su 
Polideportivo de San Pe-
dro de la Paz.  

Cabe destacar que los 
germanos ya aseguraron el 
primer lugar de la Zona 
Sur, tras vencer como visi-
tante a la Universidad de 
Concepción. Por ello, es 
probable que el técnico 
Iván García le dé más mi-
nutos a quienes no han ju-
gado tanto a lo largo de la 
fase regular, y sobre todo 
considerando que los pla-
yoffs se iniciarán el próxi-
mo fin de semana.  

En la primera ronda de 

esa instancia, el CDA se me-
dirá con Manquehue, en se-
rie al mejor de tres encuen-
tros que comenzará el sába-
do 4 de agosto en su mismo 
Polideportivo. 

 
Liga A1 de vóleibol 

Ambos elencos también 
vuelven a la cancha en el 
marco de este torneo, el 
más importante de la disci-
plina en el país en la catego-
ría femenina. Y lo harán en 
condición de local, en jor-
nada doble que se llevará a 
cabo esta tarde en la Casa 
del Deporte. 

Desde las 15 horas, el 
Campanil se medirá con Vi-
lla Alemana. Cabe destacar 
que viene de caer en su úl-
timo partido con Stadio Ita-
liano, y que no cuenta con 
tres jugadoras que están en 
el Panamericano Universi-
tario en Sao Paulo.  

Luego, a contar de las 
16.30 horas, el CDA busca-
rá su tercer triunfo seguido 
frente a Stadio Italiano.
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Por LNB Chile Centro, 
recibirá a Árabe hoy 
en Gimnasio de la Pa-
pelera de San Pedro.

Vial juega su 
último partido

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestro amado padre, abuelito, hermano, cuñado, 
tío, tioabuelito y primo, Sr. 
 

CARLOS FERNANDO CARDENAS VALENZUELA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy  a las 14:00 horas saliendo el cortejo desde el Club Sede Juven-
tud Colo-Colo ( Miguel Brayen, Pasaje C, Boca Sur, San Pedro de la Paz, hacia el 
Cementerio General de Concepción. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 28 de julio de 2018.

menzará su duelo a las 15.45 
horas, en el Country Club 
La Reina. Los forestales se 
ubican en el cuarto puesto 
de la tabla de posiciones 
con 15 unidades, y Country 
es quinto con 11. Por eso, 
de ganar hoy pueden tomar 
una ventaja importante 
para posicionarse entre los 
cuatro mejores que irán por 
el título tras la fase regular. 

“Tuvimos un fin de sema-
na libre, sin actividad para el 
primer equipo así que apro-
vechamos de descansar y 
estar con la familia. Traba-
jamos bien en estos días, 
muy concentrados y con la 
mentalidad de ojalá traer-
nos los cinco puntos desde 
Santiago”, señaló Daniel Ja-
mett, capitán de Troncos. 

Respecto a su rival de esta 
tarde, indicó que “ellos están 
quintos y nosotros cuartos, 
por lo que anticipo que será 
un duelo muy parejo. Tie-
nen un alto nivel, con juga-
dores muy parejos y son el 
único que la ha podido ga-
nar a la Universidad Católi-
ca, que nos venció en el úl-
timo encuentro antes de 
esta pausa. Es un elenco que 
también se hace muy fuerte 
de local, muy aguerrido, con 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777
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FÁCIL
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FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 458-472

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396



Aviso Weekend julio 37,2x25,1.pdf   1   7/27/18   13:34



Diario Concepción Sábado 28 de julio de 2018 1



2

El histórico aporte de las casas de 
estudio a la cultura de la Región

Por casi un siglo, el mundo académico ha estado fuertemente ligado 
al desarrollo de las artes y la valoración del patrimonio penquista. 
Destacan actividades como las Escuelas de Verano, encuentros de 
orquestas juveniles, temporadas teatrales, lanzamientos editoriales y 
ciclos de conferencias. 

APORTE A LA CRÍTICA Y LA REFLEXIÓN

L
a reconocida impronta cultural 
con que cuenta la Región del 
Bío Bío no sería posible sin la la-
bor que por casi un siglo ha rea-
lizado la Universidad de Con-

cepción. Entre los hitos históricos está 
la creación del Foro, la Orquesta Sinfó-
nica, las Escuelas de Verano, las inves-
tigaciones de Violeta Parra, el Teatro 
TUC y la Pinacoteca, con su imponen-
te mural “Presencia de América Latina” 
y una de las colecciones pictóricas de 
artistas nacionales más extensas y valio-
sas del país. 

Buena parte de las actividades cultu-
rales de la UdeC se realizan desde dos 
instituciones: la Dirección de Extensión 
y la Corporación Cultural, las cuales con 
la nueva administración anuncian una la-
bor más asociada y colaborativa para los 
próximos años. En el primer caso la ac-
tividad ha puesto énfasis en la literatu-
ra y las artes visuales; incluyendo el se-
llo editorial y la revista Atenea, así como 
las distintas exposiciones que pasan por 
la Pinacoteca.  

La Corcudec, por su parte, vela por el 
funcionamiento de la Orquesta Sinfóni-
ca y del Coro; así como diversas activi-
dades que se realizan en el Teatro, como 
temporadas escénicas y el ciclo Lunes 
Cinematográficos, además de instan-
cias de formación y difusión como los 

concursos de jóvenes talentos, los con-
ciertos educacionales o su programa 
de rescate de la música chilena, entre 
otras iniciativas. 

Mención aparte para los conjuntos 
folclóricos y de danzas latinoamericanas 
del plantel quienes han sabido repre-
sentar a la cultura local en varios encuen-
tros internacionales. 

 
Formando espíritu crítico 

La labor histórica de la UdeC en el ám-
bito de la cultura ha servido de ejemplo 
y motivación para que otros planteles 
pongan énfasis en las artes como parte 
de su rol de vinculación con el medio. 

Allí resalta el trabajo de la Dirección 
de Extensión de la Universidad Católi-
ca de la Santísima Concepción, la cual 
cuenta con un renovado auditorio en su 
campus, además de realizar activida-

des y muestras en el Aula Magna del Ar-
zobispado, otro de los puntos históricos 
de la ciudad. 

Entre las iniciativas emblemáticas des-
taca el Programa de Formación de Nue-
vas de Audiencias, el cual  busca contri-
buir a la formación integral de los estu-
diantes de Enseñanza Básica y Media. La 
actividad se desarrolla durante 3 días 
consecutivos de cada mes y se estruc-
tura en base a la selección de obras in-
fantiles y juveniles. Desde el 2012 a la fe-
cha, han sido 19.014 los estudiantes y 
320 los establecimientos educacionales 
favorecidos por la iniciativa. 

”De este modo, la UCSC contribuye 
a la formación de futuros espectadores. 
Al mismo tiempo, este tipo de experien-
cias les permite adquirir un  espíritu crí-
tico y de apreciación del arte, en rela-
ción a épocas, temáticas y valores; for-
taleciendo, así, la sensibilidad frente a 
toda manifestación artística”, comentó 
la directora de Extensión Artística y Cul-
tural, Gloria Varela. 

Las obras programadas entre agosto 
y noviembre serán “Piratas en el Sur” 
(foto), “Las Tres Pascualas”, “Mocha-
dick” y “Las Tres Cabritas y el Lobo”. 
Cabe mencionar que la universidad, a 
través de este programa, subsidia el 
50% del valor de cada entrada; hacien-
do extensivo este monto a docentes y 

Edición Especial Vinculación con el Medio
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apoderados que deseen acompañar a 
los estudiantes. 

 
USS colaborativa 

Por su parte, la Dirección de Extensión 
Cultural de la Universidad San Sebastián 
ha emprendido la creación de distintos 
elencos y agrupaciones en varias disci-
plinas. En el 2008 fue el caso del Coro 
USS, integrado principalmente por es-
tudiantes del plantel, y que el  2013 se 
adjudicó la Subvención Cultural FNDR 
otorgada por el gobierno regional para 

poner en escena la obra literaria musi-
cal “Las Tres Pascualas”, compuesta por 
su director, Gerardo Vera Oliva. 

El 2011 fue el turno de la creación del 
Teatro USS, bajo la dirección de Xime-
na Ramírez Grandi quien lo lidera has-
ta ahora. En enero de este año estrenó 
el montaje “Sinchico El Protegedor” de 
Luis Rivera Saavedra, el cual acaban de 
volver a presentar. Le precedieron: “Los 
Invasores” de Egon Wolf (2014), “La 
Princesa Panchita”, de Jaime Silva (2015) 
y “La Mala Nochebuena de Don Etcé-
tera”, de Jorge Díaz (enero de 2017). 

El gusto por el folclore también tiene 
un espacio en la USS gracias a la Agru-
pación de Danzas Latinoamericanas, 
creada en 2009. El conjunto ha repre-
sentado a nuestra zona en fiestas hua-
sas, peñas folclóricas y bienvenidas a 
grupos de extranjeros.  A lo anterior se 
suma la Orquesta de la Universidad San 
Sebastián, creada el 2013 a partir de la 
Camerata de la Universidad San Se-
bastián, y  que desde el 2015 está  bajo 
la dirección del destacado violinista Je-
sús Rojas Tapia. 

La agrupación ha hecho un camino 
exitoso por distintos festivales regio-
nales de la FOJI (Fundación de Orques-
tas Juveniles e Infantiles de Chile): En La 
Serena en 2013, Temuco en 2014, Los La-
gos en 2015, y el Festival Fernando Ro-
sas en el Teatro Municipal de Santiago, 
en 2016. Más recientemente han reali-
zado giras por las regiones de Los Ríos 
y de Los Lagos.  

También apoyados por el área de Ex-
tensión Cultural, los alumnos que gus-
tan de las tradiciones universitarias han 
podido sumarse y disfrutar de agrupa-
ciones como la Tuna Femenina de la USS 
Concepción y la Ilustre Tuna USS.  

Vale agregar que el año pasado la 
USS se adjudicó fondos del Gobierno 
Regional para tres proyectos durante 
este año: un encuentro nacional de tu-
nas, la gira de conciertos Ven a Vivir “El 
Carnaval de Los Animales”, y el proyec-
to “Coro de Niños Cantores de Concep-

ción. Que resuenen las Voces”. 
Desde la casa de estudios además 

destacaron el trabajo colaborativo con 
otras instituciones como la UBB y la 
UCSC, así como la Corporación Cultu-
ral de San Pedro de la Paz,  la Munici-
palidad de Hualpén, la Escuela de Gru-
metes y algunos colegios de la zona. A 
ello se agregan colaboradores como la 
Corporación Cultural de Los Ángeles, la 
Municipalidad de Santa Juana, el Cen-
tro Cultural de Arauco, la Casa de la Cul-
tura de Coronel y el Teatro Biobío. 

 
UBB más musical 

Pese a que es reconocida como una 
universidad con un sello más técnico, la 
cultura también es uno de los fuertes en 
la Dirección de Extensión de la Univer-
sidad del Bío Bío, actualmente lidera-
da por el reconocido barítono Igor Con-
cha. Maureen Trebilcock, directora de 
Relaciones Institucionales, comentó 
que una de las instituciones emblemá-
ticas es el conservatorio Laurencia Con-
treras. “Se trata de la única academia de 
su tipo que existe en la ciudad y, es la 
cuna histórica de destacados intérpre-
tes”, comentó. 

“Gracias a la labor realizada por el 
conservatorio que dirige la guitarrista 
clásica Isabel Almeyda, la música se ha 
transformado en uno de nuestros fuer-
tes, abarcando además el folclore y el 
apoyo a bandas juveniles”, agregó la 
académica. Otra área que se vive con 
fuerza en la  UBB es el sello editorial, en 
especial con libros de biografías, histo-
ria local, arquitectura y urbanismo. 

 
Tres décadas de la Unab 

En el caso de la Universidad Andrés 
Bello, las actividades culturales de su Di-
rección de Extensión se han potencia-
do este año en el marco del 30 Aniver-
sario de la institución. 

Es así como su Temporada Cultural 
2018 (abierta a toda la comunidad y 
gratuita) ha tenido ejemplos que van 
desde un show de Denisse Rosenthal 
hasta un concierto con canciones de 
películas o una gala lírica con intérpre-
tes de la Scala de Milán. 

Otro hito de este año fue el ciclo de 
conferencias “Héroes y Heroísmo en la 
Historia Universal” en el auditorio Gon-
zalo Rojas, en el cual académicos de 
prestigio internacional expusieron sobre 
figuras como Julio César, Juana de Arco, 
Marco Polo y Napoleón. En el ámbito 
teatral destaca el montaje “Me desor-
deno amor” de Malucha Pinto y prota-
gonizado por Carmen Prieto. 

La celebración del 30 aniversario s 
suma y sigue. Para agosto está progra-
mada la exposición fotográfica “A cien 
años de la muerte de Gustav Klimt” con 
imágenes de dibujos, retratos y obras 
del destacado artista austriaco.  

En septiembre, en tanto, se realizará 
el concierto internacional “Trío Italiano” 
con  obras de Mozart, Respighi, Cima-
rosa, entre otros; las que serán interpre-
tadas por músicos clásicos europeos. La 
agenda de este año además incluirá el 
concierto internacional Standard Jazz 
con los canadienses Hannah Barstow y 
Mike Murley, además de los chilenos 
Alejandro Espinoza y Esteban Fonseca. 
Ambos eventos musicales tendrán ver-
siones tanto en Concepción como en 
Chillán. 

Otra iniciativa que ha sumado elogios 
transversales para la Unab es el progra-
ma “Arte como herramienta de inclusión 
en personas en situación de discapaci-
dad”, actividad que contó con fondos in-
ternos y un Fondart, con una exitosa 
alianza con la comunidad de Lota y ré-
plicas en otros espacios como la Corpo-
ración Cultural de San Pedro de la Paz.
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Ciencia y tecnología para 
alcanzar desarrollo local
Las universidades de Concepción y del Bío Bío lideran la actividad regional en materia de investigación 
científica con aplicaciones en la Industria. La UCSC y la USS se suman a esta impronta con logros y 
proyectos ligados al medioambiente, la educación y la salud.

E
l proyecto de un Parque Cien-
tífico y Tecnológico impulsado 
por la Universidad de Concep-
ción es un claro ejemplo de la 
relevancia que las universida-

des y sus centros de investigación tienen 
en el desarrollo regional y en los avan-
ces que se dan en distintas industrias. 

Cuesta resumir el aporte de la UdeC 
en esta área, al contar con centros de in-
vestigación y programas de postgrado 
en varias disciplinas. Basta mencionar el 
rol crucial que tiene el centro Eula para 
el cuidado del medioambiente en la Re-
gión, o la presencia de instituciones 
como el Centro de Rehabilitación Oral 
e Implantología, el Centro de Óptica y 
Fotónica, el Centro de Biotecnología o 
el Centro de Desarrollo Tecnológico; 
por nombrar sólo algunas entidades 
con aportes concretos. 

La Vicerrectoría de Investigación y De-
sarrollo de la UdeC es el organismo en-
cargado de gestionar la labor investiga-
tiva y de trabajar en conjunto con la 
Unidad de Propiedad Intelectual. Para 
ello existe la Oficina de Transferencia y 
Licenciamiento que gestiona el paso de 
ese conocimiento a la sociedad; así 
como la incubadora de empresas Incu-
ba UdeC, que promueve el emprendi-
miento de base tecnológica. Vale agre-
gar que actualmente el plantel ostenta 
el segundo lugar nacional en patenta-
mientos, con un total de 30 solicitudes 
en distintas áreas. 

Entre los logros más recientes desta-
ca la presencia en el  Academic Ranking 
of World Universities que evalúa 54 áreas 
del conocimiento en Ciencias Naturales, 
Ingeniería, y Ciencias Médicas, entre 
otras. Allí la Universidad de Concep-
ción ocupa el tercer lugar, con 8 disci-
plinas destacadas, siendo Oceanografía 
la n° 1 en Latinoamérica. Es, además, la 
única institución nacional consignada 
en esta área. Además es líder a nivel na-
cional en Ingeniería Química, y Ciencias 
e Ingeniería Ambiental. 

Otro pilar en materia científica y tec-
nológica en la Región es la labor que 
realiza la Universidad del Bío Bío, lo 
cual incluye un fondo especial para pro-
yectos de innovación. Allí destacan el 
Centro de Estudios Urbanísticos Regio-
nales; el Centro de Investigación en In-
formática Educativa, el  Centro de Inves-
tigación en Tecnologías de la Construc-
ción; el Centro de Biomateriales y 
Nanotecnología; el  Centro de Investi-
gación y desarrollo en Ciencia y Tecno-
logía de los Alimentos, o la asociación 
con los centros WageningenUR Chile y 
el Centro de Investigación de Polímeros 
Avanzados. 

 
Investigación y diagnóstico 

La UCSC tampoco se queda atrás en 
materia científica, destacando la labor 
del Centro de Investigación Marítimo 
Portuaria, el cual fomenta el desarrollo 
sustentable del litoral chileno. En sus 
diez años de existencia, el Cimp cuen-

ta con más de veinte proyectos ejecu-
tados, principalmente, entre las regio-
nes del Maule y la de Los Lagos.  

En la actualidad,  son cinco los proyec-
tos que están siendo desarrollados por 
el Cimp: Programa de Formación de 
Competencias Técnicas para la Industria 
Logística, Centro de Alta Tecnología en 
Logística, Centro de Extensionismo en 
Logística y Apoyo al Fortalecimiento de 
las Mesas de Comercio Exterior y Logís-
tica de la Meso Región Maule-Los Lagos. 

También de la USC, destaca la labor 
del Centro Regional de Estudios Am-
bientales (CREA), el cual acaba de rea-
lizar un diagnóstico integral de cinco la-
gunas urbanas de Concepción: Redon-
da, Tres Pascualas, Lo Galindo, Lo 
Méndez y Lo Custodio. 

  
USS en área médica 

Otro ejemplo de Innovación directa-
mente ligado al beneficio de la comu-
nidad es el proyecto Simulación Servi-

Un gran aporte en materia de 
vinculación se da en el Centro 
Interactivo de Ciencias, Artes y 
Tecnología, Cicat, de la UdeC; el 
cual realiza entretenidas mues-
tras y talleres con escolares de 
toda la Región. 

Cicat apuesta por los 
científicos del futuro

cios de Urgencias de Alta Resolutivi-
dad ( SAR ) desarrollado por alumnos de 
Ingeniería Civil Industrial de la Univer-
sidad San Sebastián. El proyecto preten-
de identificar en las distintas plazas de 
atención interna (SAR Víctor Manuel 
Fernández y SAR San Vicente) los tiem-
pos promedios de atención y contrastar-
los con los tiempos establecidos para las 
atenciones C4 y C5, además de verificar 
la tasa de deserción de los pacientes del 
sistema de atención por sobrepasar el 
tiempo establecido en las categorizacio-
nes establecidas anteriormente. 

En cuanto a medioambiente, la USS 
también destacó por su proyecto de 
Geo-Localización de Puntos Limpios 
Concepción: el cual tiene como objeti-
vo educar a la población en gestión in-
tegral de residuos. Vale agregar que   
toda la información obtenida se sistema-
tizará a través de una plataforma digi-
tal que dispondrá el municipio para uso 
de los vecinos.

Edición Especial Vinculación con el Medio
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Ex alumnos aportan  
al quehacer de la UBBE

n la última década, la Universidad 
del Bío Bío ha tenido avances im-
portantes en materia de vincula-
ción con el medio, lo cual se in-
tensificó a propósito de los pro-

cesos de acreditación que el plantel ha 
sobrellevado exitosamente. Ello implicó 
una reorganización del área, dividiendo sus 
funciones en tres ámbitos: vinculación bi-
direccional asociada a la formación y la in-
vestigación; extensión académica; y comu-
nicaciones, incluyendo difusión y promo-
ción de sus logros y aportes.   

Son varias las actividades que surgen 
desde estas tres líneas, desde el fomento 
a las artes y el deporte hasta incubadoras 
de emprendimientos, prácticas en empre-
sas e industrias locales, ferias de innova-
ción, continuidad de estudios, y medidas 
de acercamiento con los barrios cercanos 
a sus tres campus.   
 
Con la UBB en el corazón 

Maureen Trebilcock, directora de Relacio-
nes Institucionales, explicó que una de las 
iniciativas que han dado grandes satisfac-
ciones a la UBB es la conformación de una 
red de ex alumnos que hoy está generan-
do una serie de beneficios mutuos. 

“Estamos implementando una estrate-
gia para que se activen los centros de ex 
alumnos, algunos de los cuales son más 
participativos que otros. Además genera-
mos convocatorias para que las directivas 
realicen encuentros profesionales con jor-
nadas de diálogo y actualización de cono-
cimientos. Hay varias actividades que se 
están desarrollando; Por ejemplo, recien-
temente la Escuela de Ingeniería en Cons-
trucción hizo unos talleres de BIM que es 

un software que aplica un modelo inteli-
gente para desarrollar obras”, contó la 
académica. 

“Nuestro objetivo es aprovechar toda la 
experiencia de los egresados, especial-
mente en lo que se refiere a sus respecti-
vos campos laborales”, sostuvo la directo-
ra. “Es impresionante la motivación que de-
muestran. Mucho viene del cariño que 
sienten por la universidad, pero también 
está la posibilidad de generar lazos entre 
profesionales de un mismo rubro”, agregó. 

Este acercamiento además se vive duran-
te las cenas anuales para ex alumnos des-
tacados que se realizan en ambas sedes, 
con la participación del rector en el caso de 
Concepción y de la prorrectora en Chillán. 
“La calidad de la formación y el compro-
miso social son aspectos que se han incor-
porado siempre a la gestión, y que calan 
muy hondo en los egresados”, contó Mau-
reenTrebilcock. 

 
Campo laboral y redes sociales 

Actualmente, la Oficina de Exalumnos e 
Inserción Laboral está generando una línea 
para que las escuelas establezcan una re-
lación formal con sus titulados, incluyendo 
el uso de páginas como Facebook y Twitter.  

“Las redes sociales además han sido úti-
les para promover nuestras bolsas de em-
pleo. Si ves el Facebook de ex alumnos, es-
tán todo el tiempo apareciendo ofertas. Te-
nemos además un convenio con 
Trabajando.com y ahora se suma Kodell, 
portal creado por un ex alumno. En estos 
casos se dan tanto los que buscan una op-
ción laboral como los que quieren contra-
tar a un titulado de la UBB”, finalizó la di-
rectora de Relaciones Institucionales. 
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El plantel ha reforzado su vínculo con los egresados, generando 
charlas,  talleres, encuentros y bolsas de empleo. Se 
caracterizan por el cariño y la valoración de la impronta social 
de su alma máter. 
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Por la senda del deporte y la vida saludable

L
a difusión y promoción del de-
porte y de hábitos saludables es 
un tema que cada año suma más 
iniciativas en las políticas de vin-
culación con el medio de las ca-

sas de estudio locales. 
En el caso de la UdeC destaca la labor 

del Centro de Vida Saludable, ubicado en 
el campus, y que brinda servicios y ase-
sorías integrales que complementan la 
nutrición con la actividad física, partici-
pando en distintos programas de go-
bierno, trabajo con escolares y propues-
tas del ámbito privado. 

En esa misma línea, la UBB también ha 
sumado distintas iniciativas, como el re-
ciente “II Congreso Internacional y IV 
Nacional de Calidad de Vida y Estilos de 
Vida Saludable”, realizado en el campus 
Fernando May y con un gran éxito de 
convocatoria. 

La iniciativa contempla un total de 10 
charlas y talleres distribuidos en un año, 
y en las que participan tanto académicos 
como estudiantes. Entre los beneficiados 
están los usuarios de servicios de salud, 
así como juntas de vecinos y agrupacio-
nes de adultos mayores. 

La Unab, por su parte, destacó por su 
actividad “Promoción de alimentación sa-
ludable y actividad física en la población 
infanto-juvenil de establecimientos edu-
cacionales de Coliumo”. El objetivo de 
dicha intervención es fomentar hábitos 
de vida sana entre los alumnos del jardín 
infantil y de las dos escuelas de la loca-
lidad, así como a sus padres, apoderados 
y profesores.  

 
Hacia el alto rendimiento 

Ya en el ámbito del deporte de alto ren-
dimiento, la Facultad de Educación de la 
UCSC implementó recientemente su La-
boratorio de Evaluación del Movimiento 
Natural Controlado; el que realiza  inves-
tigación sobre las implicancias en la fisio-
logía del ejercicio, biomecánica del de-
porte, metabolismo, estrés oxidativo, 
ejercicio físico y su aplicación en salud y 
el rendimiento humano.  

El Laboratorio está bajo la tutela del re-
cién creado Departamento de Ciencias 
del Deporte y Acondicionamiento Físico, 
liderado por el académico David Ulloa, 
quien además es parte de la Facultad de 
Educación de la UCSC.

La actividad física y los buenos 
hábitos nutricionales hoy 
cuentan con iniciativas 
universitarias que van desde 
congresos internacionales hasta 
intervenciones en escuelas y 
jardines.
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Universidad de Las Américas tiene 
más de 360 convenios y alianzas vi-
gentes a nivel nacional y más de 30 
en la Sede Concepción, como parte 
de su vinculación con el entorno, a 
través de los cuales se relaciona con 
entidades de ámbitos sociales, de-
portivos y culturales, municipios y 
entidades no gubernamentales, así 
como con expertos, organismos téc-
nicos, otras instituciones de educa-
ción superior, egresados y empleado-
res. Asimismo, la Universidad instau-
ró en Concepción el Consejo Asesor 
de Vinculación con el Medio, confor-
mado por representantes de distin-
tos estamentos, públicos y privados, 
que aportan a evaluar la pertinencia 
de los programas y acciones de VcM. 

“En nuestra universidad, la Vincu-
lación con el Medio es una función 
esencial que se articula con la Docen-
cia de Pregrado y la Investigación, y 
privilegia la participación transver-
sal de diversos actores. Queremos 
ayudar a construir un Chile mejor, a 
través de un trabajo continuo en el 
que estemos todos involucrados”, 
indica Manfred Jürgensen, Vicerrec-
tor de Admisión y Vinculación con el 
Medio. 

En la octava región, así como en sus 
otras dos sedes, la institución desa-
rrolla el Programa de Intervención 
Comunitaria, a través del cual estu-
diantes y académicos de las faculta-
des de Ciencias de la Salud, Ciencias 
Sociales, y de Arquitectura, Diseño y 
Construcción, se conectan con dife-
rentes barrios, lo que permite a los jó-
venes aplicar en la práctica lo que es-
tudian en el aula.  

Junto con esto, la Sede Concep-
ción realizó en 2017 más de 2 mil 
atenciones en Operativos Ciudada-
nos, en los que estudiantes y profe-

VINCULACIÓN CON EL MEDIO UDLA: 

LA INTEGRACIÓN ES CLAVE 
UDLA mantiene una relación permanente con el medio externo, que aporta al proceso de enseñanza-
aprendizaje de sus estudiantes y contribuye al desarrollo de la sociedad.

Por su parte, el área de Ciencias de la 
Salud de la USS también está comprome-
tida con la vida sana, incluyendo una 
completa asesoría a la Red de Alimentos 

Solidarios, así como la implementación 
de un programa de hábitos saludables 
que incluye el correcto uso de plantas 
medicinales. 

sores van a los barrios para ofrecer ser-
vicios multidisciplinarios a las personas. 
Otro espacio de relacionamiento con 
el entorno son los Centros de Atención 
a la Comunidad, ubicados al interior de 

los campus, en los que se realizaron 
más de 7 mil atenciones en 2017. La ins-
titución también realiza actividades de 
extensión académica, además del Pro-
grama de Responsabilidad Ciudadana, 

los debates ciudadanos, y actividades 
complementarias a la formación acadé-
mica profesional, mediante el Progra-
ma Actívate y Súmate y la Cartelera Cul-
tural de UDLA.
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Planteles cumplen rol social y 
transmiten principios y valores
Entre las actividades más reconocidas están los voluntariados en las comunas de menores recursos; asistencia y acompañamiento para la 
población penal; y operativos integrales de salud para niños y adultos mayores. La contingencia regional y del país también está presente en 
las políticas universitarias; incluyendo medidas de igualdad de género y el apoyo asistencial a comunidades de inmigrantes.

EXPERIENCIAS QUE QUEDAN PARA TODA LA VIDA

E
l aporte  de las universidades a la 
comunidad va mucho más allá de 
la formación, la cultura o  la inves-
tigación. También tienen el deber 
de fomentar valores y principios 

como la solidaridad, la conciencia social, 
la inclusión o la igualdad de género. Esta 
última ha marcado una tendencia duran-
te el 2018, con la creación de direcciones, 
grupos y nuevos estudios sobre el tema. 
 
Voluntarios dan el ejemplo 
Un plantel que ha hecho toda un consig-
na a partir de la calidad humana es la UDD, 
con diversas actividades en conjunto con 
entidades  públicas y privadas. Allí desta-
can actividades como el Programa de Vo-
luntariados que se desarrolla desde el 
2001 por medio de  seis programas. En-
tre los más conocidos están los Trabajos 
de Verano aportando a una mejor calidad 
de vida en sectores vulnerables a través 
de la construcción de viviendas sociales. 

Además la UDD cuenta con un preuni-
versitario gratuito para estudiantes en 
riesgo social; el proyecto pastoral Huella 
Misión-Construcción; el operativo de Sa-
lud “Forja UDD”, el programa “Vive la Ca-
lle” (en conjunto con el Hogar de Cristo 
y fundación Catin); y el operativo “Sonríe 
UDD”, que se instala durante  diez días en 
una comuna vulnerable de la Región, brin-
dando distintas atenciones médicas. 

 
Apoyando la reinserción  

La Universidad Católica de la Santísima 
Concepción también tiene una fuerte im-
pronta social en concordancia con los va-
lores cristianos. Allí destaca la labor forma-
tiva y de acompañamiento que por más 
de una década realizan al interior del Cen-
tro de Cumplimiento Penitenciario Biobío 
de Concepción, aportando a la reinserción 
de más de 200 reclusos. 

La USS también ha ido en ayuda de la 
población penal gracias a su programa de 
“Atención integral a las mujeres privadas 
de libertad del CP Concepción”. Allí el ob-
jetivo es contribuir a la disminución del 
riesgo de reincidencia  a través de inter-
venciones de carácter integral y multidis-
ciplinario, en un trabajo coordinado entre 
Gendarmería, estudiantes y docentes de 
las carreras de Obstetricia, Medicina, Psi-
cología, Terapia Ocupacional, Química y 
Farmacia, Bachillerato en Ciencias, Nutri-
ción y Dietética y Psicología. 

El proyecto incluye la realización de un 
diagnóstico de la realidad local de muje-
res  privadas de libertad, así como un 
plan de medicina preventiva; orientación 
y consejería; atenciones de salud y control 
de enfermedades de transmisión sexual.   

 
Hermandad con el inmigrante 

En La USS además valoraron el Semina-
rio Migración: Construyendo espacios 
para la integración en la Región del Bío 
Bío, de la carrera de Psicología, actividad 
realizada en conjunto con comunidades 

de inmigrantes residentes. Al respecto, el 
plantel ha realizado acciones multidisci-
plinarias y multisectoriales de educación, 
fomento, prevención y recuperación de 
enfermedades con distintas comunidades 
de extranjeros. 

La situación de  los inmigrantes también 
ha sido un aspecto considerado en el 
área de vinculación de la UdeC. Es así 
como este mes la Facultad de Enferme-
ría realizó una serie de controles  e inicia-
tivas de educación en salud para adultos 
provenientes de Haití y Venezuela. Entre 
los objetivos de la propuesta está identi-
ficar los principales factores de riesgo 
para enfermedades cardiovasculares, tu-
berculosis, infecciones de transmisión se-

xual y consumo perjudicial de alcohol. 
 

Trabajos en terreno 
Otra institución que ha demostrado 

una fuerte impronta social es la Unab. Allí 
las carreras de Nutrición y Dietética, y de 
Educación Física llevaron a cabo una 
evaluación de la salud nutricional de los 
estudiantes de la Escuela “Caleta del 
Medio”, estableciendo un diagnóstico 
que dará pie a una posterior intervención 
integral. 

Por su parte, los alumnos de segundo 
año de la Escuela de Medicina Unab de-
sarrollaron una Estrategia de Seguimien-
to Familiar, que incluyó visitas a terreno y 
entrevistas con la comunidad, para efec-

tuar acciones de educación y prevención, 
junto con mejorar el conocimiento de los 
factores que afectan la salud de las fami-
lias más vulnerables. 

Otros ámbitos del quehacer universitario 
con una orientación social son los planes de 
continuidad de estudios, becas especiales, 
proyectos de capacitación para emprende-
dores o dirigentes sociales y sistemas inclu-
sivos en su quehacer académico.

Edición Especial Vinculación con el Medio
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